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ПРОБЛЕМУ J  
НЕФТЯНОГО 

СЕВЕРА П О К О Й

в областной газете «Красное знамя» от 
23 января 1988 года опубликована ста
тья главного геолога Томского ге^изиче- 
ского треста В. А. Кондрашова «В плену 
былых успехов». Статья написана, как го- 
ворят, на злобу дня. Ценность статьи, на 
наш взгляд, не столько в изложении неко
торых проблем повышения эффективно
сти нефтепоисковых работ, сколько в ана
лизе причин, являющихся тормозом в раз
витии этих работ, служащих почти непре
одолимым препятствием к переходу на ка
чественно новые позиции в выработке 
стратегии и тактики поисков нефти в Том
ской области. Однако статья осталась не
замеченной. Она не вызвала ни откликов, 
ни обсуждений, не подтолкнула томских 
геологов к действенным мерам. Может, 
причиной этого является позиция «крити
ков и контролеров» в верхах и полное рав
нодушие в «нижних эшелонах» геологиче
ских служб? Или причина в сложности пред
лагаемой методики или в невозможности 
ее практического применения? А может 
быть, новизна и критика не вписались в 
покой застоявшейся заводи? Почему же на 
проблемную, критическую статью не обра
тили внимание те, от кого зависят сегодня 
и состояние, и результаты, и будущее 
нефтепоисковых работ в области?

Работать без метода 
невозможно

План по добыче нефти нужно выпол
нять—это бесспорно. А если ошибка 
проектировщиков, если пласт не может 
дать запланированного количества нефти? 
Не лучше ли ввести в эксплуатацию но
вое месторождение? Вот тут исподволь, 
подспудно начинаем мы осознавать и свою 
вину, вину разведчиков. Это мы не обес
печиваем промысловиков достаточными 
запасами и новыми месторождениями. Это 

I мы топчемся 20 лет на месте потому, что 
боимся нового и непривычного, ибо новое 
— это необходимость риска. Мы отвыкли 
от риска потому, что за нас думалось и 
решалось там, «наверху», все, вплоть до 
мелочей, мы отвыкли самостоятельно ре
шать даже примитивные задачи. Вот и соз
далось такое положение, когда и методика 
новая существует, и разработки новые соз
даются, а планы верстаются по старинке, 
скважины закладываются на микроскопи
ческие структуры, но зато на структуры в 
«нлассичеснаж» |Поним|ании теймина. ’Кол- 
пашевской экспедицией за девять лет су
ществования из четырех десятков сква
жин не пробурено ни одной, на которую 
были бы возложены региональные, пара- 
метрт1ческие ■ или экоперимен|'альные гео
логические задачи.

И все-таки даже при таком положении 
дел удача иногда сопутствует поискам. 
Редкая' удача, непредвиденная — как ре
зультат стечения благоприятных геологи
ческих обстоятельств. Из всех открытий 
колпашевских геологов, а открыто четыре 
месторождения и получены благоприятные 
признаки на многих брошенных уже пло
щадях, мы выделяем как самое сущест
венное принципиально важное — откры
тие Солоновскопо месторождения. В чем 
его важность? Важность его в том, что 
здесь нефть получена из палеозойских от
ложений, из силурийско-девонских извест
няков. Именно из палеозоя, а не из 
НГТЗК (нефте)пазоносного горизонта зоны 
контакта), который Залегает на палеозой
ских отложениях. Это принципиально важ
но, ибо до этого устойчивых промышлен
ных фонтанов нефти из палеозоя практи
чески не было. Казалось бы, такое откры
тие должно было явиться импульсом к пе- 
peci№OTf<y перспек)пш'^алеозоЯ| мрщПостЫ 
KOTopioro в несколько раз превышает тол
щину продуктивных отложений Jopы н ме
ла. Но (И 1ЭТО открытие осталось , в числе 
рядовых, «ели не Показалось не замеченным 
ведущими Пспецналистами в  нефтяной гео
логия Западной Сибири.

Почему? Попытаемся найти ответ в 
«Материалаз< на(учно1-практичеснЬй кo!нt>ê  
ренцМи по уточнению направлений, ’ повы
шению эффективности поисково-разведоч
ных работ и усилению гео4щзических ис
следований в Томской области на 1967 — 
1990 гг.». Эта конференция проходила в 
начале прошлого года в городе Томске. К 
моменту ее проведения уже отшумел фон
тан на скважине № 42 Солоновской, уже 
была открыта палеозойская нефть! В «Ма
териалах...» читаем: «Специалисты
СНИИПГиМСа ввиду неблагоприятных, по 
их мнению, условий для сохранения зале-

УЧ И ТЬ  и  УЧИТЬСЯ Э К О Н О М И К Е
>

в  обкоме КПСС состоя
лось очередное заседание 
областной идеологической 
комиссии. В центре состо
явшегося разговора были 
проблемы совершенствова
ния пропаганды экономиче
ских знаний в трудовых кол
лективах области. В Осуж
дении вопросов приняли 
участие ответственные ра
ботники партийных, профсо
юзных, комсомольских орга
нов, ведущие ученые том
ских вузов, руководители 
областной организации об

щества «Знание», средств 
массовой информации. 

Выступавшие на заседании 
отмечали необходимость 
улучшения работы школ и 
семинаров экономических 
знаний, лекционной пропа
ганды. освещения этих воп
росов в газетах, на радио и 
телевидении. Требуется ско- 
ординированноспц действий 
по идеологическому обеспе
чению радикальной рефор
мы хозяйственного механиз
ма, перехода предприятий 
на хозрасчет. Решению этой

важной задачи будут также 
способствовать разработка 
курса занятий для школ и 
семинаров экономического 
образования, подготовка ме
тодических пособий для про
пагандистов, организация 
кабинетов экономических 
знаний в каждом трудовом 
коллективе, другие меро
приятия, направленные на 
укрепление связи идейно
воспитательной работы с кон- 
'кретными задачами произ- 
водства ,̂ жизнью коллекти
вов. М. СЛАВИН.

Сообщённе в номер!

ЗАСТОЯВШЕЙСЯ ЗЙВОЛЙ
КАК ДОЛГО ЕЩЕ БУДЕТ СОХРАНЯТЬСЯ ТАКОЕ ПОЛО

ЖЕНИЕ В НЕФТЯНОЙ ГЕОЛОГИИ ОБЛАСТИ, КОГДА РАЗ
ВЕДЧИКИ НЕДР МОГУТ НЕ ЗАМЕТИТЬ СВОЕ ОТКРЫТИЕ!!

'  Парабельского леспромхоза, Белоярского м Фогупского
fid февраля вывезти и р аскр яатавт^М ^ 

Именно за этот рубеж борол-

«ТоА^еспром»: эстафету 
принимает  март

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

ЗА ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ ФЕВРАЛЯ

жей УВ (углеводородов) перспективы этого 
комплекса (т. е. палеозоя) оценивают невы
соко». Можно привести сколько угодно 
доводов против этого безапелляционного за
явления головного института, определя
ющего направления работ объединения, но 
ограничимся одним, общепонятным: есть 
фонтан, есть залежь — значит, есть и ус
ловия для ее сохранения. А сколько их, 
подобных залежей, в пятикилометровой тол
ще палеозоя, на это может ответить толь
ко поиск. Оценивать же пятикилометро
вую толщу отрицательно по единицам 
евдажин, вскрывших максимально на 
1.700 м (единственная скважина в обла
сти) отложения палеозоя на территории в 
300 тысяч(!) квадратных километров, ни
кто, даже НИИ, не имеет морального пра
ва. Не это ли СНИИГГиМСовское «не пу
щать!» до сих пор сдерживает наступление 
на палеозой и не может быть опрокинуто 
практикой.

Но все поспешные и необоснованные 
выводы в конце концов сметаются опытом, 
а именно на опыт, на эксперимент не хва
тает духа у томских геологов. Нефтяники 
Мангьиплака уже вышли в отраслевой пе
чати с программой изучения ^^лyбoкoзaлe- 
гающих пластов (до 5.000 метров). Одним 
из основных положений программы явля
ется опережающее бурение с последующи
ми детальными геофизическими работами 
(«Геология нефти и газа» № 12. 1987 г.). 
Такой нестандартный подход имеет (свои 
преимущества, понятные специалисту. 
Именно такой подход, видимо, должен 
быть осуществлен при внедрении методики 
томских геофизиков, описанной в статье 
В. А. Кондрашова. Второе интересное по
ложение у мангышлакских1/неф|тяникой(: 
«Отсутствие достоверной информации о 
наличии ловушек в пределах флексуры... 
не может служить основанием для прекра
щения дальнейших работ». Вот истинно 
практический подход. Нужна достоверная 
и только достоверная информация. Мы же 
в «лучае к (Ссщоноьскни месторождением 
прекратили работы, не •получим оконча- 
тельиой, конечной оценки — ни утвержда
ющей, ни (отрицающей.

В чем же дело? .Почему вдруг геологи
ческая мысль испугалась 'крутого виража 
и затихла на месте? Видимо, «паралич» 
вызван все той же нестандартностью: сква
жина №  42 пробурена... вне пределов 
структуры! Но ведь это и есть та нить, 
которая должна вести нас из лабиринта 
сомнений и неверных представлений о па
леозое. ‘Колпашевение геологи (Оперативно 
оценили данный «феномен», проанализи
ровали все имеющиеся геолого-геофизиче
ские данные по площади и вышли с пред
ложениями по дальнейшим работам на 
месторождении с рекомендациями точек 
наиболее (Эффе^ггивного заложения посл4 
^ю щ их скважин. Более того, на примере 
иолоновского-месторождения была разра
ботана програмгма выявления палеозойских 
объектов глубокого бурения, в разработке 
которой принял участие и В. А. Кондра- 
ШОВ. Эта протрамма и предложения ло 
дальнейшей мзведке С!олонобского место- 

были оперативно представлены в 
ПРО) .«ТомсинефтегаЗгеологии». Bbijfe 
предложена также идея лепользования Со- 
лоновского месторождения в качестве по
лигона для разработки < методиЩг поисков 
палеозойских залежей. Но и предложения, 
и программу постигла та же участь, что и 
статью В. А. Кондрашова. Они остались 
незамеченными. Бурение последующих 
двух скважин на месторождении, заложен
ных по «классической» методике, оказа
лось безрезультатным, и станок был выве
зен с площади. «Нам непонятны ваши 
разработки», — вот единственная репли
ка, которую мы услышали по поводу на
ших предложений. Как тут не вспомнить 
слова .гениального Кеплера': «Е5сли понять 
метод трудно, то исследовать вещи без ме
тода еще труднее». Трудности. Они прояв
ляются и в том, и в другом случаях, хотя 
в разной мере. Самый легкий путь избе
жать трудностей — отвергнуть метод и от
казаться от исследований, не так ли? На 
наш взгляд, работать без метода вообще 
невозможно, поэтому, отвергая одну идею 
за другой, независимо от их ценности, мы 
создаем себе! платфорл<у сп)окойсгкия и 
ничегонеделанья на перспективу. Благо, 
есть еще источники существования — ни
кому не нужные микроскопические структу
ры, «натянутые» сейсморазведкой до 
«кондиционных» параметров.

(Окончание «а 2-й стр.)

До конца месяца остава
лось несколько дней, но бы
ло ясно: «Томлеспром»
вновь достиг успеха. «С га
рантией» выполняются су
точные графики. Вместо 
38,8 тысячи кубометров на 
нижние склады и в сплав 
доставляется по 42— 43 ты
сячи, круглых же лесомате
риалов производится не 20,3 
тысячи кубометров в сутки, 
а 21—23 тысячи.

Особо качественных сор
тиментов — от их накопле
ния зависит впоследствии 
вьтолнение программы по
ставок — за четыре недели 
выпущено 510 тысяч кубо
метров. На 29 февраля их 
ожидается около 600 тысяч 
(не 550 тысяч, как было 
предусмотрено обязательст
вами).

Февраль стал перелом
ным в ходе лесной страды.

решающим же будет март. 
Так что расслабляться лесо
заготовителям не время. В 
завершающем месяце удар
ного квштала предстоит вы
везти 1.235 тысяч и 1̂ оиз- 
вестн круглых — 596 тысяч 
кубометров. Это наивысшие 
промежуточные рубежи зи
мы.

А. ШВАРЦ, 
начальник ОТнЗ объе
динения «Томлеспром».

Награды Родины
Указом от 11 февраля 

1988 года Президиум 
Верховного Совета РЧИФСР 
за активное участие в ос
воении недр и развитии 
нефтегазового комплекса 
Западной Сибири и до
стигнутые трудежьге ус
пехи наградил от имени 
Президиума Верховного 
Совета СССР медалью

«За освоение недр и раз
витие нефтегазового ком
плекса Западной Сибири»
большую группу работни
ков предприятий, органи
заций и учреждений же
лезнодорожного транспор
та. В том числе по Том
ской области:

Батурина Феодоса Фео-

досовича — машиниста 
локомотивного депо 
Томск-П,

Мандыша Николая Ива
новича — составителя по
ездов станции Томск-П.

Небаева Михаила Ива
новича — помощника ма
шиниста локомотивного 
депо Томск-П.

ПРИСУЖДАЕТСЯ
Парабельскому району.
Тогурскому ЛПК.
Сквозному лесозаготовительному комплексу А. В. Во

рожцова из Сайгинского ЛПХ.

6 ^ C K ^ jra X ™ “ “ °"^  комилексуВ. С. Хомича из Пара- 

я 1 ^ о т Г л П к ”“ ^ «'“«“лексу Н. П. Калашникова с Бело-

Бригаде водителей А.А. Рукиса из автоколонны № 1976 
«Юмскавтотранса», работающей в Катайгинском ЛПХ.

Укрупненной разделочной бригаде В. Б. Монахова с 
Ореховского ОЛК.

М атй  разделочной бригаде Н. Г. Васильева с Томского ЛПК.

ДОСТАЛСЯ
Кривошеинскому району (вывозка — 84,3 процента, 

круглые лесоматериалы — 91,2 процента).
Лайскому ЛПХ (88,7 и 88,3).

Лесозаготовительному комплексу А. Ф. Гринкевича из 
Ергайского ЛПХ (67,3).

Транспортному комплексу 
бельского ЛПХ (91).

В. Г. Джумайло из Пара-

Бригаде водителей' А. В. Пинчука из автоколонны 
№ 1235, работающей в Ореховском ОЛК (91,4).

Укрупненной разделочной бригаде А. А. Антонова из 
Аргат-Юльского ЛПХ (79).

Резервы ускорения-

ВЕЗМЕИСТВУЮ Щ ЕЕ ОВОРУД ОВЙ И И Е
Ежегодно по состоянию на 1 января проводится пе

репись неустановленного оборудования. Нынче ее итоги 
(в сравнении с 1987 годом) таковы:

Наличие на 1 января 
(тыс. рублей)

ЛЛ
|и -

| Ро  " .1987 г. . 1988 г.

Неустановленное оборудо-
ванне — всего 160.600,0 191.318.3 119.1

в том числе:
на складах 94.092.7 69.534,0 73.9
из него:
излишнее 4.156,7 4.715,6 113,4
подлежащее установке 
в монтаже и смонтиро

ванное, но не сданное в

89.936,0 64.818,4 72,1

эксплуатацию 63.461.0 120.185.4 189.4
технически необходимый

резерв 3.046,3 1.598,9 52,5
52,8 процента общих за

пасов состав.чяег новое им
портное оборудование иа 
101.050 тысяч рублей. Боль
шая часть его получена из 
социалистиче1ских стран — 
на 87.653 тысячи рублей, 
остальное поставлено Япо
нией и Финляндией. Запасы 
импортного оборущования 
возросли по сравнению с 
прошлым годом на 17.965 
тысяч рублей, или на 21,6 
процента. -

А каковы изменения в 
структуре общих запасов? 
Уменьшились стоимость и 
удельный вес — с 56 до 
33,8 процента — оборудо
вания, подлежащего устано
вке и излишнего с 2.6 до 
2,5 (при этом стоимость его

возросла на 559 тысяч руб
лей). Рез1Ко увеличилось ко
личество оборудования в 
монтаже — с 39,5 до 62,8 
процента.

Если учесть, что по срав
нению с 1986 годом снизил
ся темп прироста запасов с 
33 до 19 процентов, то мож
но говсфить о некотором 
улучшении положения с со- 
стоя1Нием запасов неустанов
ленного оборудования. Сре
ди 55 видов общезаводокого 
и технологического оборудо
вания различных отраслей 
преобладает химическое —• 
на 101.688 тысяч рублей, 
или 53,2 процента общей 
стоимости. 6 процентов со
ставляют нефтеаппаратура, 
оборудование нефтепроамыс-

лов и буровое; 3,8 процента 
приходится на автоматиче
ские линии машиноклроения; 
3,1 — на металлорежущие 
станки; 1,9 — на деревооб- 
рабатьшающее оборудование; 
1 процент составляет комп
лексное оборудование Сель
ского хозяйства.

Распределение неустанов
ленного о^рудования по ви
дам отражает развитие от
раслей, занимающих веду
щее место в экономике об
ласти. На предприятиях этих 
отраслей по состоянию на 1 
января числилось: 
объединение «Томскнефть» 

— оборудования на 21.806 
тысяч р:^лей, или 11,4 про
цента от наличия в области;

объединение «Сибэлектро- 
мотор» — соответственно 
на 12.105 тысяч рублей, или 
6,3 процента;

объединение «Сибкабель» 
—на 9.660 тысяч рублей, 
или 5 процентов:

ГПЗ-5. — на 1,961 тысячу 
рублей, или 1 процент;

облагропром — на 5.560 
тысяч рублей, или 2,9 про
цента:

объединение «Томлес- 
пром» — на 7.225 тысяч 
рублей, или 3,8 процента. 

Вместе с тем в последг 
ние годы динамика, стоимо
стная и видовая стру'ктура 
общих запасов неустановлен
ного оборудования, а также 
их территориальное разме
щение в значительной степе
ни определяются наличием 
оборудования в объединении 
«Томский нефтехимический 
комбинат». На 1 января

1988 года комбинату при
надлежало свыше 55 про
центов общих запасов обо
рудования по области — на 
сумму 105.962 тьюячи руб
лей. Увеличение к прошло
му году состмило 24.114 
тысяч рублей, или 29,5 про
цента. В общей стоимости 
преобладает импортное обо
рудование — 71.311 тысяч 
рублей, или 70,6 процента 
от общей стоимости неуста
новленного импортного обо
рудования в области.

Перепись прошлого, года 
выявила запасы размером 
54.002 тысячи рублей, то 
есть и здесь значительное 
увеличение. Более двух лет 
находятся на складах объе
динения установки конфек- 
ционирования и КИПиАп)ю- 
изводства ГДР. В 1984— 
1985 годах начат и на дату 
переписи не окончен монтаж 
об^удования, поставленного 
ЧССР, ГДР, Японией, на 
сумму 48.406 тысяч рублей.

В целом по области из об
щей стоимости оборудова
ния, подлежащего установке, 
46,5 процента на сумму 
30.169 тысяч рублей хра
нится 3 —6 и более лет. В 
течение этого же периода 
находится в монтаже o6oi{ -̂ 
дование стоимостью 50.130 
тысяч рублей, или 41,7 про
цента от находящего в мон
таже и смонтированного, но 
не сданного в эксплуатацию.

Крюме уже названного 
«Томского нефтехимического 
комбината», додускают дли
тельное бездействие обору
дования заводы резино

вой обуви и электромехани
ческий, объединения «Том
леспром» и «СЬюзтомекме- 
лиорация», областное управ
ление коммунального хозяй
ства и ряд других организа
ций. Одной из главных при
чин сложившейся ситуации 
является несвоевременная' 
сдача строительными орга
низациями ' производствен
ных объектов и площадей 
под монтаж оборудования.

Несвоевременная реализа
ция излишнего оборудования 
также способствует росту 
запасов. Так, в УПТК трес
та «Томскэнергострой» с 
1972 года хранится судовой 
дизель стоимостью 17 ты
сяч рублей. Здесь же с 1986 
года находится неизвестно 
кем и для каких целей за
казанный металлорежущий 
станок с числовым програм
мным управлением стоимо
стью 29 тысяч рублей. О ^- 
рудование швейной промыш
ленности стоимостью 290 
тысяч рублей (в том числе 
на 256 тысяч рублей импор
тного) оказалось излишним 
на Томской швейной ф а^и- 
ке.

Переписью выявлены зна
чительные запасы оборудо
вания, вовлечение которого 
в прюизводственный процесс 
способствовало бы увеличе
нию выпуска продукции. В 
новых условиях хозяйствова
ния предприятия и организа
ции должны быть в этом 
особенно заинтересованы.

Т. ГЕВЕЛА, 
зав. бюро статистики 

МТС.

Московские писатели 
в Т о м с к е

В Томске находится груп
па писателей РСФСР — 
председатель правления Со
юза писателей РСФСР, Ге
рой Социалистического Тру
да, лауреат Ленинской и 
Государственной премий 
С. В. Михалков, секретарь 
Союза писателей РСФСР, 
прозаик и драматург А. Г. 
Алексин, прозаик и публи
цист А. С. Салуцкий, секре
тарь Союза писателей 
РСФСР по оргработе Э. Ю. 
Зимин.

Первая встреча московских 
гостей с томичами состоя
лась в областной школе пар
тийно - хозяйственного ак
тива. С большим вниманием 
собравшиеся слушали вы
ступления С, В. Михалкова, 
А. Г. Алексина, А. С. Са- 
луцкого. Писатели говорили 
о том, чем живет сейчас ли
тература, какие проблемы 
стоят перед ней н перед об

ществом в целом, что такое 
свобода творчества, отноше
ние к исторической теме... 
Словом, разговор никого не 
оставил равнодушным. По
этому так много было зада
но гостям вопросов, на ко
торые они подробно и инте
ресно отвечали.

После этой встречи писа
тели вылетели в г. Стреже- 
вой и поселок вахтовиков 
Пионерный. Впереди также 
поездка в с. Новокусково 
Асиновского района, встре
ча в Доме творческих орга
низаций с томскими писате
лями, знакомство с городом.

НА СНИМКЕ: Э. Ю. Зи
мин, А. Г. Алексин, С. В. 
Михалков, ответственный 
секретарь Томской областной 
писательской организации 
А. И. Казанцев, А. С. Са
луцкий.

Фото Е. Лисицына.
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Партийная жизнь: веди, первичная-

За ЧТО проголосовали
К О М М У Н И С Т Ы  С О В Х О З А  « К Р А С Н О Е  З Н А М Я »

Когда в редакции стало 
известно, что в совхозе 
«Красное знамя» прово
дят собрание с отчетом 
парткома о перестройке, 
долго раздумьшать — 
ехать нли нет — не при
шлось. Ведь у газеты по 
отношению к «тезке» — 
«повышенные обязатель
ства». В одной из посвя
щенных ему публикаций 
редакция пообещала по
стоянно следить за дела
ми и переменами в этом 
совхозе.

— Мы сегодня должны от
ветить на вопрос: возглавля
ет ли партком работу по пе
рестройке? — без. длинных 
вступлений начал отчет сек
ретарь совхозного партийно
го комитета Н. И. Борисен
ко и первым попытался та
кой ответ дать. Хозяйство 
увеличило производство 
главной своей продукции— 
молока, держит надои выше 
трехтысячной отметки. Рань
ше этого было бы достаточ
но, чтобы заявить о «достиг
нутых успехах». Сегодня, 
когда на слуху у всех слово 
«экономика», обретают конк
ретный смысл другие слова 
— «самоокупаемость» и «са
мофинансирование», глядеть 
приходится глубже. А там, 
глубже, гигантская себестои
мость продукции, нанесен
ные государству миллион
ные убытки. Оживилось в 
совхозе строительство, но ве
дется оно с большими неуря
дицами и куда медленнее, 
чем требуют того нужды кол
лектива. Не о лучшем со
стоянии нравственного кли
мата в коллективе свиде
тельствуют бесхозяйствен
ность, многие десятки про
гулов, в том числе и по при
чине пьянства. Может, для 
начала хотя бы в самой 
парторганизации наметился 
перелом? «Активность ком
мунистов на самой низкой 
отметке, — сообщил секре
тарь. И подвел итог: — Мне 
не удалось превратить парт
ком в политический орган 
перестройки».

— Да, сдвигов у нас не
много, — сказал первым вы
ступивший в прениях авто
электрик С. М. Крыкин. 
Большинство из двух десят

ков других ораторов выскз: 
’залось резче. «Есть ли у 
нас партком в совхозе? — 
задал вопрос секретарь ко
митета комсомола Влади
мир Денисов. И сам себе от
ветил: — Есть только секре
тарь парткома».

Первое, за что проголосо
вало собрание: партийный
комитет переизбрать. Из 
старого состава в списки для 
тайного голосования попали 
лишь двое: Н. И. Борисен
ко и шофер А. Ф. Маркус. 
Кандидатура директора сов
хоза Н. И. Редкачева голо
совалась трижды, и трижды 
большинство коммунистов 
подтверждало: в списки для 
тайного голосования по вьь 
борам нового состава парт
кома не вносить.

Драматизировать ситуа
цию ни к чему, «должност
ной» подход к формирова
нию выборных партийных 
органов сегодня критикуется 
открыто. А чтобы лучше по
нять обстановку в совхозе,

■ придется обратиться к упо
минавшимся в самом начале 
публикациям.

В трех больших материа
лах, напечатанных в январе 
1966 года, томский писа
тель В. Н. Макшеев вел 
речь о проблемах современ
ной деревни, и в частности 
о тех селах и хозяйствах, 
которые оказались в отстаю
щих. (Земилужки и совхоз 
«Красное знамя», чьей цент
ральной усадьбой село яв
ляется, давали все основа
ния числить их именно по 
этому разряду. Автор не от
брасывал объективных при
чин, однако его интересова
ло и другое. Почему теперь, 
когда многие села пошли «в 
рост», в Семилужках так 
медленно восстанавливается 
у людей чувство хозяина, от 
наличия которого в конеч- 
HOiM счете зависят и себесто
имость того же молока, и 
ухоженность сельских улиц? 
Ответ складывался пример
но такой: не умеют или не 
хотят помочь желанному про
цессу те, кто обязан это де
лать, — руководители, спе
циалисты, партийная орга
низация.

После того, как бюро Том
ского райкома партии обсу

дило (через восемнадцать 
месяцев) его статьи, В. Н. 
Макшеев выступил в газете 
вновь. Разговор на бюро и 
состояние дел в совхозе 
удовлетворения у него не 
вызвали. Климат и экономи
ческие показатели в коллек
тиве не улучшились, бюро 
же ограничилось разбором 
частностей.

Реакция на эту публика
цию оказалась не в пример 
первому разу оперативной. 
В своем письме (оно тоже 
было напечатано) Н. И. Ред- 
качев; признав, что недо
статков еще хватает, в це
лом с оценками не согласил
ся. Совхоз, писал он, всту
пил в полосу перемен, не 
хотят видеть этого (и дру
гим подкидывают искажен
ную информацию) некоторые 
старожилы, сами способст
вовавшие упадку хозяйства в 
70-е годы. В приписке от ре
дакции со ссылкой на пер
вого секретаря Томского рай
кома партии А. С. Андросо
ва говорилось: «Редкачеву
пока недостает опыта. Ра
зумные меры он иногда пы
тается осуществить прямо
линейно, без «дипломатии». 
Его резкость и несговорчи
вость вызывают критическу1о 
реакцию даже тогда, когда 
он в принципе прав. Отсюда 
начинаются обиды, плодятся 
жалобы. Иными словами, 
Редкачеву как хозяйствен
нику не хватает комисса
ра...».

Пусть читатель не посету
ет на затянувшийся экскурс, 
все сказанное имеет прямое 
отношение к партийному со
бранию. Оно подтвердило, 
что не ошибся В. Н. Мак
шеев два года назад, попал в 
точку, назвав главную при
чину отставания совхоза. И 
тревога его по поводу того, 
что умонастроения в Семи
лужках почти не дают под
вижки, обоснованна. Эта же 
тревога продиктовала ком
мунистам, пожалуй, впервые 
за многие годы так принци
пиально и ответственно оце
нивавшим обстановку, жест
кие решения по парткому в 
целом и по отдельным его 
членам.

В адрес Н. И. Редкачева 
на собрании (кстати, оно бы-

П О К О Й
ЗйСТОЯВШЕЙСЯ з л в о я и

(Окончание. |Начало на il-й стр.)
Каковы же «перспективы» неприятия 

новых идей? Что нас ожидает в самом 
ближайшем будущем? Фонд перспектив
ных структур, даже мелких, иссякнет в 
начале следующего десятилетия. Нестан
дартные лсвушки, давая незначительный 
«прирост запасов, будут наполовину бпоис- 
кованы, наиболее крупные будут Открыты. 
Наступит период продолжением в 6 —10 
лет (по самым оптимистическим оценкам), 
когда запасы приращиваться не будут, а 
геологи будут заняты разработкой идей и 
методик- сопряженных с необходимостью 
бурения опорных, параметрических и экс
периментальных скважин. Жизнь заста
вит геологов обрагтить свои взоры на глу
бины палеозоя. Вспомним историю. Пере
ход, на ;гл1/боко i залегающие горизонты в 
большинстве нефтегазоносньцх провинций 
■СССР (Майкоп, Днепрово-Донецкая впади
на, Прикаспий, Поволжье, Апшерон и т. д.) 
•приводил к крупным открытиял^, давал 
новую жизнь старым промыслам. Но все
гда этот переход был сопряжен с невери
ем и огульным отрицанием со стороны 
«лиц, предпочитающих почивание на лав
рах целеустремленности и беспокойству 
поисков. Так не лучше ли сейчас, пока 
есть возможность прироста запасов по име
ющимся плбщадям, - заняться .подготовЮой 
к штурму глубин, потому, что, находясь на 
пороге штурма, мы оказались совершенно 
безоружными. Пора начинать разбуривание 
сети опорных и параметрических скважин. 
Пора начинать экспериментальное бурение, 
не боясь отрицательных результатов на 
первых порах. Ведь в меловых и юрских 
отложениях Западной Сибири залежи неф
ти и газа .были открыты не первой и даже 
не десятой скважиной. Вот это и будет ко- 
,реннс(й перест'ройкой в геологопоисфвых 
работах на нефть и газ в Томской области.

властвует в поисковых работах, что буро
вик клянет (мы не преувеличиваем) даже 
малейшие признаки нефтегазоносности в 
скважине, ибо наличие признаков влечет 
за собой увеличение геологических нагру
зок,- спуск эксплуатационной колонны, а 
это оттягивает на определенный срок забу
ривание очередной скважины — резерв 
ПОГОННЫХ' метров, ре(зерв материальных 
благ. Буровой бригаде и экспедиции в це
лом вы«годнее(1) бурить пустые скважины.. 
Не в этом ли корень зла? Не в этой ли си
стеме работы и второе зло — бурение 
скважин средней глубины (3.000—3.200 м) 
выгоднее бурения сверхглубоких, а при 
таком положении год от года оттягивается 
планомерное изучение палеозоя? Не в этой 
ли системе и третье зло, когда качество 
геологоразведочных работ оценивается 
только по критерию вьшолнения проектных 
нагрузок, но не в качественном, а в коли
чественном отношении?

Когда выгоднее... 
пустые скважины

и еще один немаловажный аспект про
блемы. Мы уя18 столько читали в газетах, 
столько слышали по радио, столько виде
ли по телевизору о заинтересованности 
трудящихся в конечном’ результате, что 
этот тезис уже начинает выскальзывать из 
зоны внимания и воспринимается нами как 
нечто само собой разумеющееся, как уже 
нечто привычное и повседневное, как исти
на, не требующая ни доказательств, ни 
переосмысления существующего положения 
дел. А переосмысление требуется.

Если перестройка теоретически цредо- 
(пределяе'Л к1оренное изменение мышления 
в целом и геологического мышления—в ча
стности, то переход на новую систему са
моокупаемости и финансирования в геоло
гии вряд ли предопределит коренные из
менения в экономике геологоразведочных 
работ. Будет ли эффективна новая система 
финансирования, если не изменится систе
ма самой работы? Под системой работы 
мы понимаем прежде всего систему заин
тересованности коллектива в конечном ре
зультате, которым для геологоразведчика 
должны явиться в конце концов «месторож
дение и запасы. На сегодня нн одна буро
вая бригада, ни одна экспедиция, ни один 
отдельно взцтый работник не заинтересова
ны  ̂материально в открытии месторожде
ний или залежи. Пресловутый метр про
ходки, этот планируемый показатель, не
сущий все материальные блага, настолько,

Рассмотрим на примере отбора керна. 
Положено по проекту отобрать 200 метров 
керна — не вздумай ограничиться 150 
метрами, изволь отобрать все 200, даже 
если это геологич'ески нецелесообразно по 
фактическим геологическим условиям. 
Больший объем экономически не выгоден 
экспедиции по новым условиям. Но ведь 
проект, особенно геологический, — это до
кумент прогнозный, и при наличии у про
ектировщика даже такого фактора, как ге
ниальность, фактические геологические ус
ловия всегда будут иметь расхождения с 
проектом. Слепое выполнение .проекта 
только усугубит и без того не блестящее 
положение дел. Следует учесть, что неко
торые геологические проекты верстались 
до начала перестройки, когда сознательно 
завышались объемы, а все существующие 
.проекты были написаны до перехода на 
новую систему, когда не учитывались важ
нейшие экономические факторы и стиму
лы. Как же соблюдать эти проекты, не со- 
ответстВ(ующие новым требованиям? Не 
лучше ли по ходу проводки и строитель
ства скважины корректировать ,их в соот
ветствии с фактически сложившейся. ситуа
цией и в разумных пределах? Хлопотно? 
Но выгодно. А главное, это .повысит лич
ную ответственность каждого исполнителя 
за результат его труда, от чего мы отвык
ли в тумане мелкой, никому не нужной 
опеки «сверху». /

Вот такие проблемы встают перед нами, 
геологами Томской области. Мы пишем о 
них потому, что так дело продолжаться не 
может, ибо это приведет нас к скорому 
свертыванию работ, хотя и половины воз
можного мы не сделали. Наше слово обра
щено в первую очередь к геологам и раз
работчикам. Мы хотели бы усльцпать ва
ше мнение. Может быть, мы в чем-то не 
правы, давайте спорить, давайте высказы
вать свои мысли о наболевшем, давайте 
вместе думать о будущем нефтяной про- 
мышленностг4 Томской области. Давайте(, 
пока еще не поздно. Мы за силу дискус
сий и за всепобеждающий опыт. Но )мы 
«против дискуссий с позиции силы и против 
разочарований поздно приходящего горько
го опыта.

Ю. МИНДИГАЛЕЕВ, 
инжеиер-геолог, ветеран труда;

Т. ТЕЛЬНОВА, 
инжеиер-геолЬг;

В. ВОЛОДИНА, 
инженер-геолог.

Колпашевская НГРЭ.

ло открытым, выступали на 
нем коммунисты и беспар
тийные, не только старожи
лы, но и люди, работающие 
в совхозе совсем недавно) 
прозвучало немало критики. 
За хозяйственные оишбки, 
прохладное отношение к хоз
расчету, медленное освоение 
демократических методов ру
ководства, за неумение 
строить отношения со спе
циалистами.

Было в выступлениях и 
другое. «Нечего на одного 
Редкачева все навешивать, 
— говорила, например, ве
теран труда М. П. Калаш
никова. — Он у нас дирек
тор молодой. А кто ему по- 
.мог?». Не разобрались во
время, не помогли —  эти 
упреки высказывались и в 
адрес Томского райкома, от
дела сельского хозяйства об
кома партии. Однако боль
шая часть выступавших и в 
директорских сбоях в пер
вую очередь винила парт
ком, настаивала на том, что 
внутрисовхозные проблемы 
надо и решать внутри сов
хоза. Хватит призьгоов о по
мощи во всевоз.можные ин
станции, пора начинать жить 
своим умом и собственной 
ответственностью, А дирек
тору поскорее — все-таки 
уже пятый год в этой долж
ности — набираться опыта. 
Не только хозяйственного, 
но и «дипломатического», 
если понимать под этим уме
ние работать с людьми. С 
парткома, конечно, спрос по 
полной мерке. Но ведь и 
сов,ременный хозяйствен
ник-коммунист не староре
жимный военспец, который 
заботу о морально-политиче
ском климате в коллективе 
(и собственное политическое 
воспитание) может целиком 
переложить на комиссара, 
то есть на партийный коми
тет. И делу это во вред, да 
и для самого чревато пе
чальными последствиями: от
кажет коллектив в доверии,и 
ничья поддержка не помо
жет.

Не лучшие минуты пере
жили на собрании другие 
члены парткома, чьи имена 
большинством голосов не 
были внесены в список для

тайного голосования: пред
седатель Сухореченского 
сельского Совета И. Г. Ива
нов, доярка М. А. Платоно
ва, бригадир тракторной 
бригады В. В .. Велик. Не 
обошли критикой целый ряд 
других коммунистов, беспар
тийных специалистов, руко
водителей разных звеньев.

Секретарю парткома Н. И. 
Борисенко заместитель ди
ректора вспомогательной 
школы И. М. Радионов пред
ложил объявить выговор. 
Предложение это, правда, 
потом не голосовалось и ни
кто на нем не настаивал. 
Зато, когда обсуждали спи
сок кандидатов в новый со
став парткома, Борисенко 
прошел единогласно. При
чем именно как секретарь. 
Семилуженцы и сухоречен- 
цы, обгоняя возможные из
менения в инструкциях, по 
сути избрали секретаря всем 
собранием, а не на заседа
нии парткома, как этого тре
буют действующие правила. 
Почти в каждом из выступ
лений звучало: «Николай
Иванович у нас всего полго
да, многого не успел, но...». 
За этим «но» действительно 
стояло не так уж много: не 
боится ног испачкать, идет к 
дояркам на ферму, вообще к 
людям внимателен, помога
ет секретарям цеховых ор
ганизаций, комитету комсо
мола, старается входить во 
все тонкости совхозной жиз
ни. Программу на собрании 
дельную предложил: чтобы и 
хозрасчет, и демократиза
ция, и спрос со всех, невзи
рая на ранги. Уже это не
многое люди оценили, а 
больще — поверили напе
ред.

Об огромном авансе вел 
разговор, оставшись после 
собрания с членами обнов
ленного парткома, второй 
секретарь Томского райкома 
партии А. В. Черняйкин. 
Аванс выдан не только 
Н. И. Борисенко, А. Ф. Мар
кусу, но и старшему прора
бу Г. Н. Сидорову, тракто
ристу В. В. Микрюкову, биб
лиотекарю Г. В. Тусковой, 
председателю Семилуженско- 
го сельского Совета Т. П. 
Фурмузакий, доярке Г. А, 
Ершовой. Всем вместе и каж
дому лично. Коммунисты’ 
проголосовали за то, чтобы 
появился наконец в совхозе 
сильный, деятельный пар
тийный орган, который спло
тит парторганизацию, весь 
коллектив.

Дело теперь, как говорит
ся, за малым — сполна 
доверие оправдать.

В. АНТОШИН.

Чем хорош  гусь
От дефицита — к массовому производству

в  прошлом году руково
дители Межениповского птн- 
цеводческэГо о]бъедине(ння 
приняли решение о разви
тии гусеводства. Резон в 
этом есть. Для выращива
ния гусей можно вместо до
рогостоящих концентриро
ванных кормов использовать 
с высокой эффективностью 
растительные корма из ре
чек, озер, болот и с их пойм. 
Это резко снизит себе
стоимость рационов при од
новременном улучшении ин
кубационных кач;еств гуси
ных яиц, что повысит каче
ство ремонтного молодняка 
и взрослого поголовья птиц.

Гуси больше, чем другие 
птицы, способны потреблять 
клетчатку, содержащуюся в 
капусте, корнеплодах, тык
ве, травяной муке, зелени. 
А основной целью птицевод
ства является наиболее эф
фективное превращение в 
мясо и яйцо недефицитных 
кормов. Поэтому в ряде об
ластей Сибири широко реа
лизуют суточных гусят об- 
щественноМ;у и частно1и,у 
сектору, что в значительной 
мере пополняет мясные ре
сурсы. Это позволяет эко
номить в продуктивный пе
риод до 72 процентов кон
центрированных кормов, а 
в непродуктивный — до 26.

Гусей все шире использу
ют для производства деше

вого и питательного мяса, 
жира и пухо-перовых изде
лий.

(Интересен, например, 
опыт использования пуха и 
пера, полученных при ощип- 
ке живых гусей в Ново
сибирском тресте «Птице
пром», для пошива пуховых 
одеял и подушек. 1>синое 
перо и пух в ряде стран 
используется также' при из
готовлении .теплой одежды 
для туристов и людей, ра
ботающих в экстремальных 
условиях. (В ткани 75 про
центов гусиного пуха и 25

— шерсти). Выделанные 
гусиные кожи с пухом идут 
на приготовление легкой 
теплой одежды для детей.

у нас при забое гусей ■ 
частной секторе пух и перо 
используется пока только для 
пошква подушек и перин, и 
то на 10— 20 процентов. К то
му же качество пуха и пера 
резко снижается, так как по
сле забоя гусей ошпаривают 
горячей водой, а сырье хра
нится в непросушенном виде 
по нескольку суток. Такое 
сырье уступает качеству пу
ха, полученного с живых 
птиц.

В Венгрии продукция гусе
водства составляет одну из 
важнейших статей экспорта. 
Там гусей за их жизнь ощи
пывают 2— 4 раза. Гусиный 
пух идет на изготовление по
душек, перин, одеял.

В ВНР освоено также про
изводство кожи из гусиных 
лапок. Там приступили к к 
выпуску кожи, снятой с пухо-

Двадцать лет
с п у с т я

Издательство «Недра» 
выпустило в двух томах 
справочник «Нефтяные и 
газовые месторождения 
СССР». Последний раз 
такое издание осущест
влялось более 20 лет 
назад, и Томская область 
была представлена все
го тремя месторождения
ми.

В новом справочнике 
приведены основные све
дения геолого - географи

ческого и экономического 
характера уже 53 том
ских месторождений неф
ти и Таза, включая под
земные кладовые нового 
нефтедобывающего рай
она — Пудинского.

В составе авторского 
коллектива—томские гео
логи - нефтеразведчики 
В. И. Биджаков. А. С. 
Миндигалеев, В. М. Ти
щенко и К. Я. Черкаши- 
на.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Народная стройка

Руководители Томского 
филиала (Сибирского отделе
ния Академии наук СССР 
сумели найти путь к уско
рению значительно раньше 
перестроечного периода. 
Строительство Томского фи
лиала—случай -пока един
ственный в Сибирском отде
лении АН СССР, когда так 
бурно четвертую пятилетку 
подряд развивается микро
район. Темпы здесь таковы, 
что, будучи самым молодым 
в Сибирском отделении. 
Томский филиал оказался 
достаточно зрелым приме
нительно к стратегии и так
тике развития. За прош
лую пятилетку здесь появи
лись несколько жилых до
мов, второе молодежное об
щежитие (рядом поднимает
ся третье), детский комбинат 
с бассейном, поликлиника, 
АТС, пять корпусов самого 
крупного сейчас, а в те го
ды единственного в Сибири 
СК'Б «Оптика», лаборатор
ный комплекс для Институ
та физики прочности и ма
териаловедения, центр кол
лективного пользования им
пульсными источниками Ин
ститута сильноточной элек
троники.

На таком же подъеме и 
текущая пятилетка. Приве
ду лишь одну цифру: выпол
нение плана по строитель
ству жилья за два года со
ставило 250 процентов.

Считается, что Томскому 
филиалу везло потому, что 
другим фортуна изменяла. 
Дескать, у одного оказал
ся никудышный генподряд
чик, другого подводят про
ектировщики, кто-то вообще 
считает, что ученые не дол
жны строить, и дожидается 
благих перемен с прихо
дом хозрасчета... А томичи 
успевают осваивать и свои 
лимиты, и от чужих не от
казываются.

Доля истины тут есть. 
Но, конечно же, дело не в 
фортуне.

Секрет трех 
миллионов

Дело в то.м, что президи
ум СО АН СССР имеет пра
во перераспределять име
ющиеся у него ресурсы. 
Снимать-'с тех, кто не осва
ивает, и передавать более 
расторопным. А дальше, 
когда дополнительные день
ги получены? Многое зави
сит от организаторских спо
собностей руководителей. 
Надо договоритьоя с проек
тировщиком и подрядчиком, 
наладить снабжение!, помочь 
людьми... Вот, кажется, и 
весь секрет.

Слышали когда-нибудь 
выражение «строить с ли
ста»? Обращаться к такому 
методу приходится, конечно, 
не от хорошей жизни. За

казчику поневоле приходит
ся быть- изобретательным. 
Но вот сваи забиты, а про
ектная документация еще не 
готова. Так и замерзнет но
востройка на «нуле», если 
партнер-проектировщик вста
нет на формальную ногу.

Начальник окса филиала 
В. А. Читоркин (а он при
шел сюда десять лет назад, 
когда в городке было всего 
пять домов) не без юмора 
говорит о том, что ему при
ходится выполнять еще од
ну работу. Курьера-«грузчи- 
ка. Сотни килограммов до
кументации перетаскал Вик
тор Алексеевич в проектную 
контору. Шутки шутками, 
но эти походы были не та
кими простыми, как может 
показаться. При всем жела
нии строить быстрее здесь 
никогда не жертвовали кра
сотой. Не случайно сотруд
ников окса не застанешь в 
кабинетах. Рабочий день 
проходит в основном на 
площадках. Впрочем, необ
ходимо, чтобы и проектиров
щики были союзниками в 
■этом важном деле. Ими 
стали В. А. Мишин и 
главный инженер про
екта Л. М. Нилов. Здесь не 
диктуют заказчику, прикры
вая серость требованиями 
стандартов, а исходят из 
запросов хозяина будущих 
зданий. Так появились ман
сарды для художников. Дом 
ученых, библиотека, аптека, 
другие нестандартные объ
екты.

1981 год. Начало про
шлой пятилетки. Как во
дится, долгая раскачка и 
неразбериха с фондами, за
держка оборудования. Но 
именно в это время филиал 
начал строить СКВ «Опти
ка», а в жилой зоне — два 
дома, в том числе первую в 
Томске двенадцатиэтажку. 
Итог года — перевыполне
ние плана строительно-мон
тажных работ на полмил
лиона рублей.

В прошлом году освоено 
3,5 миллиона рублей. А 
в этом планируется только 
три миллиона. Что же. кри
вая пошла вниз? Не будем 
торопиться с выводами.

Управление «Хим-
строй»—давний партнер фи
лиала. С первого камня, за
ложенного в фундамент го
родка. Говорят, вместе с 
ним бригадир каменщиков 
СМУ-8 А. Г. Левченко зало
жил высокий профессиона
лизм. Выходит, и на ген
подрядчика филиалу повез
ло. Правда, начальник уп
равления «Химстрой» П. Г. 
Пронягин считает, что и 
строителям повезло не 
меньше:

— Наши отношения хоро
шо отлажены. С самого на
чала председатель президи

ума "филиала В. Е. Зуев за
нял верную позицию: не
конфликтовать, изматывая 
друг друга взаимными уп
реками. а помогать. Такой 
подход, конечно, сказывает
ся на результатах.

Партнеры, однако, гор- 
' дятся не безоблачностью 

своих отношений, а тем, что 
всегда есть возможность до
говориться.

— Нам никогда не прихо
дится искать третейского 
судью, — говорит замести
тель председателя президи
ума филиала В. В. Поко
сов.

А проблемы, конечно, 
есть. На этот год филиал 
должен выполнить строи
тельно-монтажных работ на 
сумму в 3.5 миллиона руб
лей. А «Химстрой» берется 
только за три, вполне ре
зонно ссылаясь на перепол
ненный портфель заказов. С 
другой стороны, как не по
нять тревогу руководителей 
президиума, если непри- 
строенные полмиллиона — 
это жилой дом.

Филиал не только просит. 
Он еще оказывает строите- 
ля.м вполне реальную по
мощь. Вторую пятилетку 
формируются комсомольско- 
молодежные отряды. К 
созданию КМО руководите
ли пришли, подумав о том, 
как накладно работать по 
принципу «хоть пень ко
лотить, лишь бы день про
водить». Именно так и бы
ло, когда отправляли на 
стройку людей скопом. Но 
уже первый отряд из СКВ 
«Оптика» (командир — А. 
Левченко, комиссар — С. 
Карпов) показал высокую 
производительность. Сегод
ня действует двенадцатый 
по счету отряд, помогает 
строить новое общежитие 
для молодых семей. КМО— 
это суровая школа. Условия 
жесткие: высокая произво
дительность требует строгой 
дисциплины и «полной фи
зической выкладки». Гово
рят, тех, кто прошел такую 
школу, никакие трудности 
потом не пугают.

Когда стоит 
рисковать

Но не дорого ли обойдет
ся такой опыт возмужания 
молодых сотрудников? Да, 
при всех привлекательных 
моментах есть здесь и свои 
теневые стороны.

Ученый должен занимать
ся своим делом, разбазари
вание научного потенциала 
ведет к просчетам нрав
ственным и экономическим, 
говорят одни.

Нельзя терять время, воз
ражают другие: базу для
завтрашней науки надо соз
давать сегодня.

Кто прав?

Да, двойной воз тяжел 
Но что же. надо сидеть сло
жа руки, ориентироваться 
только на день сегодняшний? 
Не в том ли сила стратегии, 
чтобы не только считать по
тери дня текущего, но и 
грядущее предвидеть? Зна
чит, надо рисковать.

«Не щедрое меценатство 
помогло томским ученым— 
фактор служебного риска, 
умение брать на себя ответ
ственность. Вот почему Том
ский филиал сегодня вышел 
в лидеры по научным пока
зателям. Объем хоздоговор 
ных работ составил 27 мил
лионов рублей. Это намного 
больше, чем в других фили
алах Сибирского отделения. 
Помогла новая тактика—• 
курс на комплексные про
граммы, которые позволяли 
выйти за рамки институтов, 
объединить усилия с пар
тнерами. Именно тогда на
чалась отработка цикла 
«исследование — разработ
ка-внедрение». Сейчас це
почка такого рода создана у 
себя дома. Два института— 
оптики атмосферы и сильно- 
точной электроники—создали 
специальные констр^гитор!- 
ские бюро, где новые раз
работки могут получить пу
тевку в жизнь. По опыту 
НГГК, ИОА развивает свое 
конструкторское бюро ИСЭ. 
При Институте физики проч
ности и материаловедения 
действует республиканский 
инженерно - технический 
центр. Выходит и прямое со
трудничество на мировую 
арену.

Планы, как видим, с 
большой перспективой. Тре
вога за будущее науки, за 
тех, кому суждено ее разви
вать, заставляет ежегодно 
наращивать темпы строи
тельства. Но почему только 
за будущее? А настоящее? 
Говорят, сейчас в Академ
городке есть все необходи
мое, и даже чуть больше. 
«Да, действительно. Средняя 
школа, два детских комби
ната, почта, поликлиника, 
столовая... Но сфера соц
культбыта—не рубашка «на 
вырост», она начинает тре
щать ло всем швам, если 
повседневно не заботишься 
о ней. Давно стала тесной 
школа, где с утра до позд
него вечера идут занятия, 
не хватает мест в детских са
дах, не хватает жилья. Надо 
строить магазины, больницу, 
пионерские лагеря, много 
чего еще надо.

Что же касается мнения 
«есть все, и даже чуть боль
ше», так это и есть те самые 
«выбитые», выстраданные 
сверхплановые лимиты, во
площенные в конкретные 
объекты. Кстати, в их числе 
есть и такие, которые еще 
недавно строились на чей- 
то страх и риск.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

зых гусят, в ряде стран Ев
ропы из гусиных шкурой, на 
которых оставляют весь пух, 
наготавливают так наз,ыр!ае- 
мые «лебяжьи шкурки».

Гусеводство в СССР, по 
мнению специалистов, сле
дует интенсифицировать. 
Чем особенно хорош гусь 
д'ля Сибири? -Полврники 
рассказывают, что дикие гу
си могут переносить темпе
ратуру ниже 80°С в непод
вижном состоянии, спрятав 
лапки и клюв под собствен
ный покров. А в высоту гу
си поднимаются до 17 кило
метров, где почти космиче
ский холод. Тепло в их по
крове и человеку. Из гуси
ных шкурок получают очень 
легкие теплые одежды для 
летчиков, воротники, плат
ки, шляпы и т. д. По носке 
они прочнее шкурок крота, 
зайца, кролика.

«Высокие теплоизоляцион
ные свойства пуха гусей 
превосходят все известные 
материалы животного про,- 
исхождения — шерсть, во
лос. меха. Гусиный пух — 
(1езаменимое сырье для 
производства одежды и 
спецкостюмов, а также 
спальных принадлежностей.

А. ДОБРОРОДНИИ, 
старший научньсй: со-
трудЬшк «Всероссийско)! 

научно-исследовательской 
станции по мясному 

птицеводству.

Как живешь.
ветеран!

Рейд
прошел
мимо...

Дорогая редакция! Я про
читала заметку «Рейд будет 
продолжен» в газете от 27 
декабря , прошлого года. 
Речь идет в ней о том, что 
состоялся пленум совета ве
теранов Советского района 
об итогах рейда по улучше
нию материально - бытовьк 
условий пенсионеров. Реши
ла сразу же написать вам, 
но мне помешало несчастье. 
Умерла мама. Пишу теперь 
об отце. Он тоже болеет и 
ноги еле передвигает. А по
сле смерти мамы совсем пло
хо себя чувствует.

Отец—ветеран войны, име
ет благодарности и награды, 
прошел всю войну. Сейчас у 
него на руках имеется ме- 
диЦнцсная справка о том, что 
ему нужна посторонняя по
мощь и уход. .

В каких же условиях жи
вет бывший фронтовик? Ба
ни рядом нет, а в квартире 
нет ванны. Негде даже по
мыться. А вот пишут, что 
был рейд, проверяли, как 
живут ветераны. Почему же 
никому нет дела до него?

Живет отец в Советском 
районе. 14 декабря прошло- . 
го года был на приеме в 
райисполкоме, сказали: «Жди
те ответа». Ответ пришел 
— помощи не дождались.

Сама я живу в коммунал
ке вот уже 20 лет, жилпло
щадь — 10 квадратных мет
ров. Это значит, что к себе 
перевезти отца нет возмож
ности. а к нему меня не 
прописывают. Вот и разры
ваюсь на два дома. Но не
ужели нет выхода? Полу
чается какой-то замкнутый 
круг: одно нельзя, другое 
нельзя, а что же тогда мож
но? Помогите разобраться.

Адрес отца: г. Томск, ул. 
Плеханова, 1, кв. 5. Щебльг- 
кин Павел Семенович.

Г. ШЕЛЕМЕХОВА.
ОТ РЕДАКЦИИ:
Павлу Семеновичу 76 лет. 

Живет один в двухкомнат
ной неблагоустроенной квар
тире в самом центре города. 
Как живет? Как может жить 
одинокий человек преклон
ного возраста? В квартире 
неуютно. Сам болеет, недав
но упал, ушибся, сейчас хо
дить стало совсем невмоготу. 
Как участник Великой Оте
чественной войны прикреп
лен к столу заказов, (но до 
магдзина дс^тн не может. 
Хорошо, если помогут сер
добольные соседи.

Ответ на свое заявление в 
райисполком о предоставле
нии благоустроенной кварти
ры получил. Написали, что
его очередь 275-я. Полтора 
года назад была 313-я. Не
трудно подсчитать, когда 
можно надеяться получить 
квартиру, если очередь бу
дет продвигаться такими же 
темпами. Поднимал Павел 
Семенович вопрос о том, что
бы «воссоединить» семью — 
обменять три комнаты (его и 
дочери, проживающей с му
жем на окраине города) на 
двухкомнатную благоустро
енную. Но и это, оказывает
ся, проблема (трудноразре
шимая. А, казалось бы, по
чему не пойти навстречу ве
терану? Ведь людей помо
ложе его квартира вполне 
могла бы устроить. Им до 
бани доехать нетрудно.

И, на худой конец, Почему 
бы все же не разрешить по
ка дочери просто прописать
ся в квартире отца? Что 
этому мешает? Не хватает 
площади? Или не хватает 
заботы о человеке? Думает
ся, в данном случае надо 
исходить прежде всего нз 
одного: как помочь больно
му пожилому человеку — 
участнику войны? Ведь он 
нуждается в уходе. Недоу
мение дочери понять можно.
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МЫ УЖЕ ИНФОРМИ
РОВАЛИ ч и т а т е л е й  
О «п р я м о й  л и н и и » 
НА ЭТУ ТЕМУ, п р е д 
л а г а л и  ВЫСКАЗАТЬ- 

по поводу но
вых ТРУДОВЫХ о б ъ 
е д и н е н и и , ВНЕСТИ 
свои ПРЕДЛОЖЕНИЯ, 
и вот РАЗГОВОР по 
«ПРЯМОМУ ПРОВОДУ»
состоялся. в  НЕМ
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ: 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕД
СЕДАТЕЛЯ ТОМСКОГО 
ГОРИСПОЛКОМА, ПРЕД
СЕДАТЕЛЬ ГОРПЛАНА 
В. В. ГАРТУН, ЗАВЕДУ
ЮЩАЯ ОТДЕЛОМ ЦЕН 
ОБЛИСПОЛКОМА Г. Н. 
ДЕЛЕГОДИНА, з а в е 
д у ю щ и й  ГОРФИНОТ- 
ДЕЛОМ А. А. РАПП, 
ПРЕДСЕДАТЁЛИ КОО
ПЕРАТИВОВ «КОМ
МУНАР» И «РУССКИЕ 
ПИРОГИ» С. А. ПОЖИ
ДАЕВ И Н. А. ВЯТКИН.

Не отстать
от моды...

Такая задача стоит перед поставщиками нового торго
вого предприятия. Речь идет об открывшемся недавно в 
старом помещении центрального рынка /магазине по тор
говле товарами Индивидуальной Трудовой деятельности. 
Работа И нем организована по Ьбщнм правилам комисси
онной торговли: цену назначает изготовитель. Если товар 
не реализован за двадцать дней, производится его уцен
ка. Иными словами, поставщику невыгодно сдавать ве
щи, ие иользуюпщеся cnjpocoM, и назначать раведомо вы
сокую цену.

В новом магазине представлены в широком ассорти
менте и, что особенно важно, малыми партиями женская 
и Мужская легкая одежда, меховые шапки, вязаные из
делия. Здесь же и кооперативы могут оптом сдать свою 
продукцию: обувь, куртки, шубы и т. д.

За двадцать дней выручка магазина составила более 18 
тысяч рублей.

НА {СНИМКАХ Е. Лисицына: заведующая магазином 
И. А. Виноградова и продавец Л. Л. Шилова помогают 
покупателям выбрать товар.

й

Н ЕМ ЕР ЕН Н О !»
Предварительный, прове

денный до «прямой линии» 
двухчасовой телефонный оп
рос томиче!й, какие нам се
годня нужр^ы кооперативы/, 
подтвердил, что число бе
лых пятен в нашем' сервисе 
пока велико. Так что любые 
способности — вязать, шить.

/

н й  л ю в о й  в т

— Закрыли его.
— Это я знаю. А уголов

ное дело возбудили? КООПЕРАТИВЫ И и н а и в и л у а л ь н а я
— Оснований для этого 

нет. Его закрыли за нару-

Hf Больше всего вопросов бы
ло задано, пожалуй, В. В. 
Гартуну. Он непосредствен
но занимается организацией 
кооперативов в Томске.

— Владилен Владимиро
вич, здравствуйте... Хотел 
бы создать кооператив, но 
слышал, что он обязательно 
должен быть при какой-то 
организации...

Совсем не обязательно. 
Кооператив может сущест
вовать вполне автономно.

— А что для этого нуж
но?

— Прежде всего подыс- 
(кать себе единомышленни
ков, изучить устав, проду
мать, чем вы будете зани
маться, где находить сырье 
и т. д.

— А кооператив должен 
иметь печать?

— Да. конечно, это орга
низация.

— А если кооператив бу
дет все же при предприя
тии, какая тому от нас вы- 
го'да, иными'СлЬвами, ваин-’ 
тересован ли он в нас? ■■'‘J

— Законодательно такая 
заинтересованность преду- 
'сматривз{ется. Фактическое 
выполнение работы коопера
тива включается в план ра-

Сботы предприятия. А фор- 
'  мально ваши отношения 

скрепляются договором.
— Владилен Владимиро

вич? Моя фамилия Кинев 
Анатолий Федорович. Я ко
оператив уже организовал, 
при Киреевском лесхозе. 
Речь идет о переработке 
древесных неликвидов. В 
связи с выполнением про
граммы «Кедр», как вы зна
ете, ставится вопрос о ра
зумном использовании дре
весины. Будут вестись са
нитарные рубки, вот мы и 
намерены использовать от
ходы — на изготовление 
черенков, штакетника, дру
гой мелочи, нужной в хо
зяйстве сельскому жителю. 
Дело, думаю, верное. Но вот 
сомнение: вдруг предприя
тие закроют, тогда как нам 
быть?

— Дело вы действительно 
затеяли хорошее. А по 
поводу расформирования ко
оператива не беспокойтесь. 
Он может существовать са
мостоятельно, только заре
гистрируйте кооператив в 
райисполкоме.

помещение, но я еще сама 
уточнить хочу: можно ли
там готовить, ведь на верх
них этажах люди живут?

— Требование тут одно— 
санитарные нормы. Если са
нитарная служба Даст поло
жительное заключение, по
жалуйста. Кстати, и сами 
они должны пройти меди
цинский осмотр, к ним бу
дут все те же требования, 
что и к работникам общест
венного питания.

— Корольков Александр 
Анатольевич. Что-то не
очень я на кооперативы на
деюсь. Случай заставил 
усомниться. Сломался у ме
ня телевизор, и я очень об
радовался. когда увидел объ
явление, что кооператив 
«Радиотехник» заказы при
нимает. Обратился за помо
щью. но помощи не получил. 
Пришли два мастера, разо
брали телевизор и ушли. 
Зачем такой кооператив?

— Вы правы, такой коо
ператив никрму,,. не нужен. 
Да он и не'^^мбжет сущеск-

шение устава.
— Извините, фамилию на

зывать не буду, но вопрос 
у меня такой. Слышала, что 
на производстве будет сокра
щение, вот и подумала, что 
кооператив — это выход из 
положения. Но как быть с 
трудовым стажем?

— Стаж вам будет идти. 
Однако напрасно вы преж
девременно беспокоитесь. 
При сокращении мы обяза
тельно будем смотреть, что 
за специальность у работ
ника, и постараемся его 
трудоустроить.

— Спасибо. Но я должна 
иметь запасной вариант...

— Лычагин Александр 
Иосифович}, художник-офор
митель. Может ли коопера
тив сотрудничать с государст
венными или колхозными ор
ганизациями?

— Вы что-то оригинальное 
придумали, изобрели?

— Отделочный материал.
— Вашу деятельность мо

жно отнести к производству

ТРУЛОВАЯ МЯТЕЛЬНОСТЬ: ПЕРВЫЕ ШАГИ

С  ЧЕГО НАЧАТЬ?
На этот и другие вопр^ 

сы, связанные с организа
цией кооперативов |и инди- 
ви;^альной ,1;^довой дея
тельности, отвечали иредсе- 
датели ноопе|ра1!ивов , Н, А. 
Вят«|ин («Русские) 'Шф|Вги») 
и С. А. Пожидаев («Комму
нар»).

вовать. Еще один-два подоб
ных вызова — и он обанкро
тится.

Из 13 вопросов, ifocny- 
пивших в адрес председате
лей кооперативов, большин
ство касалось именно орга
низационной стороны.

ло, почему

— Иванов Геннадий Фе
дорович. У меня патент — 
и давно. Изготавливаю ор
денские планки для ветера
нов войны. Я инвалид, не 
могу работать на основном 
производстве и занялся ин
дивидуальной трудовой дея
тельностью. Просьба у меня 
такая. Нельзя ли свое рабо
чее место оборудовать на 
вокзале? Дело в том, что 
планки я делай сразу, при 
посетителях. Это удобно. И 
многие клиенты разыскива
ют меня на дому...

— Тут надо посоветовать
ся с архитектором, в райис
полкоме...

поде.му ее не пролааь...
— А (.те вопрос мож>!о?
-  Ilo.iai.i) 11CTJ?

--  М\ж(м .ш кооператив
II" 11згот.ок.1411ию cjBeHfijJOB, 
iiip,\iiit‘K? И 1,;е.шя мы .мог- 
111 бы предлонп! 1ь (jpnrn-

иальйш,., ' '
— Думаю, что лужен.

Н. А. Вяткин 
\шет ИЗ государственной си- 
CTL.VM общественного пита
ния. Николай .-Члександро-

вич скрывать не стал. Там, 
где он работал, условия бы
ли такими, что приходилось 
не очень-то decnoiKfaHTbCH о 
качестве блюд. Это вызыва
ло нарекания. Случалось, 
наказывали и контролиру
ющие органы. Николай 
Аленсанйрович решил уйти, 
организовать свое дело. Так 
возник коо.ператив «Русские 
пироги». Ребята купили обо
рудование, автомашину, все 
сырье приобретают на свои 
деньги.

— Ну, и выгодно ли рабо
тать в кооперативе? — 
спросил Н. В. Пешков.

— ' Работаем прибыльно, 
— .ответил Вятщщ. — Еже
месячный зар!|б!1||к состав
ляет в среднем 300—400 
рублей. Мы уже рассчита
лись за оборудование, ис
правно платим налоги. Всту

пая в кооператив, надо себя 
спросить: сможешь ли чест
но работать? Члены коопера
тива «Карине» не смотли, 
поэтому его и закрыли.

— Но почему так дорого 
стоят пирожки? — поинте
ресовались И. А. Бакланов 
и Л. Н. Кузнецова. — К то
му же с картофелем. Им 
красная цена пять копеек. 
Невольно хочется сравнить с 
булкой хлеба.

— Охотно объясню, — 
говорит Вяткин. — С^есто- 
имость пирожка составляет 
11 — 12 копеек. Надо ведь

' заплатить за муку, карто
фель, сахар,, дрожжи и дру- 
,гие специи, а также за арен
ду помещения, ,, горячую и. 
холодную воду', электроэнер
гию. , Нам остается совсем 
немного. Себестоимость же 
булки хлеба тоже высокая.

‘но государство часть расхо
дов покрывает, поэтому хлеб 
дешевый.

— Кто же следит за цена
ми, за чистотой в тех же 
шашлычных? Посмотрите, 
какие грязные руки у про
давцов! — возмущаются 
В. Н. Щеголева, М. Н. Па- 
шенцев и многие другие.

И тоже вопрос в самую 
точку. Газета уже как-то 
писала о шашлычной, распо
ложенной на трамвайной ос
тановке «Дом книги»: грязь, 
беспорядок возле мангала— 
все это вызывало справедли
вые нарекания клиентов. 
Точку закрыли, но пробле
мы остаются, хотя, как ут
верждает Вяткин, Коопера
тивы довольно часто посеща
ют работники санэпидстан
ции, у(правленил обществен
ного питания. Цены же на 
продукцию кооперативы ус

танавливают сами, но финан
совую, деятельнцсть и прави- 

-ла торговли • юбявателъдо 
проверяют ОБХСС, тресты 
Столовых, финансовые орга
ны, госторгинспекция.

печь, ремонтировать, печа
тать на машинке и т. д. — 
найдут спрос. «Индивидуаль
ная трудовая деятельность в 
iCOGP используется для бо
лее полного удовлетворения 
общественных) цотребностей 
в товарах и услугах..,» — 
говорится в Законе СССР 
об индивидуальной трудо
вой деятельности,. Он, этот 
закон, дает возможность 
каждому иметь дополнитель
ный приработок.

И все-таки на какие 
конкретно кооперативы по
дали «заявки» томичи?

А. П. Кононов, Д. В. До- 
гаев, Н. Е, 'Новосельцев, 
В. Е. Тминский и многие дру
гие просят как можно боль
ше организовать кооперати
вов по ремонту автомоби
лей. Работник института 
«Томскграждаипроект» В. Н. 
Латышев предлагает создать 
кооператив по обустройству 
садовых участков: строить
ДОМ1ИКИ., надворные построй
ки, делать теплицы, ограду. 
П. В. Денисова, В. Г. Вол
ков поддержали опублико
ванное в «Красном знамени» 
письмо о том, что в селах 
пропадает мцого шкур от 
скота. Большие надежды они 
возлагают на кооперативы, 
которым в1Полне по силам 
взять на себя сбор и обра
ботку этих шкур, пошив из 
них дубленок, обуви.

Пенсионерка А. Е. Лозин
ская, прочитав в газете 
«Труд» за 12 января нынеш
него года статью «Больному 
поможет кооператив», счита
ет, что и в Томске можно 
создать такой же. «Пожи
лым людям, особенно б/Ьль- 
ным, очень часто нужна по
мощь, — сказала она по те
лефону. — Конечно, нам го
сударство и так хорошо по
могает. Но многие вещи бес
платно собесы делать не в 
состоянии. Например, при- 

• брать в квартире, купить 
лекарства, сделать массаж 
и Т.Д.».

Многие предлагали соз
дать такие кооперативы: по 
сбору стеклотары, по про
стейшему автосервису, по 
разведению рыбы в .мелких 
водоемах, ремонту аппара
туры, мелкому ремонту обу
ви, одежды.

Что ж. остается найти эн
тузиастов и помочь им ОСВОг 
ить новое дело.

— Скажите, пожалуйста, 
если я не хочу заниматься 
индивидуальной трудовой де
ятельностью круглый год, 
как мне быть?

— Разрешается дробить 
патент.
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J

— Антипин я, Анатолий. 
Мы бы хотели с женой, и с 
нами еще одна семья, соз-

W  дать кооператив. Жарить 
картофель «фри».

— Очень хорошее наме
рение. Кооператив этот ну
жен. Кстати, вы уже не пер
вый изъявляете такое жела
ние.

— Правда? Значит, тем
I более трудности возникнут? 
’ — Какие вы имеете в ви-

'  ду?
— Трудности с помеще

нием. Говорят, это не
разрешимая проблема...

— Да, затруднения с пло
щадями есть. Но мы пыта
емся решать этот вопрос. 
Приходите ко мне, погово
рим. Я принимаю по вторни
кам.

— Жена вам звонит...
— Простите, чья жена?
— Понимаете, муж с дру

гом собираются создать ко
оператив, Ну, а я опасаюсь, 
да и кажется мне, не все 
они разузнали как следует.

— А какой кооператив они 
собираются создать?

— Что-то выпекать хотят.
^  Им предлагают подвальное

— Марков Юрий Романо
вич. Я хотел бы создать му
зей одного камня.

— Если у вас музейная 
ценность, почему не хотите 
поделиться с музеем? Поли
технического института, на
пример. Вы не его выпуск
ник?

— Его, но хотел бы соз
дать свой музей. Кстати, в 
ТПИ такие прекрасные экс
понаты. Туда бы туристов, 
и — за плату.

— Хорошая идея. Обяза
тельно повстречаюсь с рек
тором. передам ему это пред
ложение. Ну, а вы, пожалуй
ста, создавайте свой музей 
одного камня.

— Слышал, что в Томске 
личные такси есть. А у нас, 
в поселке Молодежном, мо
жно для перевозки пассажи
ров собственную машину ис
пользовать?

— О б р а щ а й т е с ь  во 
ВДОАМ.

— Хотела бы взять па
тент на изготовление «сахар
ной ваты». Что для этого 
нужно?

— Обратиться в райиспол
ком и пройти санитарный 
осмотр.

— Правда, что в городе 
установлен запрет на коопе
ративы? Будто бы их много 
уже?

— Это слухи.
— Скажите, пожалуйста, 

а что с кооперативом «Ка-
■рине»?

— By.jf-i .ти ртниваться
I Л.И'ПЧПЬ в (ШИЯШ'ПИК коо- 
пе)),11пл()|.'' 1',к’ 11о:кт! полу
чить подробную инфйр,мацйй 
■б М\ .•JfllU-.ItHOCrH'.’

— Б M.THjK.iMiiKO в)течя в 
'Тгмекоп П('Д1-лс.> поместим
Т 'I.yHl ИНф<'РГ,',1Ц|ПО

— Я х.отч-1.. бы чироигь 
ся 8 кооператив, обязатель
на справка с работы?

-- Справка е jiaoinbi не 
нужна'

— допустим,-; кооператив 
бере,1 ч , ,!i;".T!!HTb щичкг

— для и.шсления
— А K.ii. I запрещишя 

сущест вуюГ'
— Они нз.Т"Ж1 Hia в нор

мативных актах.
— Я из Лоскутова, Васи

лий Петрович Брунев, газо- 
электросварщик по специ
альности. Хотел бы занять
ся сваркой автомобилей.

— Обращайтесь в Томский 
райисполком, вам выдадут 
патент.

— Кургановскйй Алек
сандр. Я обшиваю двери. Мо- 
ж1ет предприятие вьщавать 
индиви,4у;альщикам ма'гери- 
ал? Обращался на «Сибка- 
бель», а мне говорят: «Это 
фондовое сырье».

— Надо приобретать через 
розничную сеть...

— Я и пытался, а в мага
зинах возмущаются: «Ты кто 
такой?».

— Над этим нам всем на
до думать.

Нико.таевна Я звоню . 
Й.МепИ КО.1.10КТННЛ рлбоч! 
ГР.'ЭС-П Пас бссмокояг I' 
ны на шашлыки, i.oTopb' 
;1родают в городе 1-!е «под;' 
раловка» ли это.'

■ Индивидуальная и К' 
ог.сРливная д'еяклыкп” . 
базируется на своб1',шых ц 
ni'.\ HhfjImh с.швами на н- 
Hi.\ ciipoca и пре,г:0 'Кени 
Il'iKY.idioT люди шашлыки'-’

— Ну, покупают.
Вот видите.

есть. ;ia еще 6e:j толчеи, б".! 
с'чсреди

~ .Мы не верим, чт': м t 
СП на ШаШлыь'и берут толы и 
С базара. Н.шерняка листа!"г 
и в ’ыгазиче

. \  йот ТТП СЖ(> - HPI,
рос №[^8Ьтвенный. да ri^jno- 
.|.а.лупГ юпиличргкий. Мйсо 
должно быть закуплено 
только у «частника».

— А как их проконтроли
ровать?

— У председателя коопе
ратива должна быть справка 
о том, что мясо закуплено на 
рьшке. Кроме того, сущест
вует санитарный и медицин
ский контроль, то есть 
такие же требования, как и 
на предприятиях обществен
ного питания.

— Галина Николаевна, 
моя фамилия Гусев. Алек
сандр Иванович. Я оформил 
патент на ремонт и благо
устройство жилья: буду шту
катурить. белить, красить, 
клеить обои, отделывать ка
фелем. А как мне оценить 
каждую из этих работ?

— Право устанавливать 
цену — за вами. Но прежде 
всего вы должны все точно 
скалькулировать: затраты на 
приобретение материалов, их 
доставку, объем и качество 
выполненных работ. Не за
будьте о прибыли.

— К примеру, плитка об
лицовочная в городе стоит 
6 руб. 90 коп., а если я ее 
куплю в деревне — затраты 
на доставку плюс наценка. 
Как быть?

— Вы должны заранее 
спланировать свою прибыль, 
а затем закладывать в цену 
затраты.

— А кто будет устанав
ливать за мной контроль?

— Контроля за ценами 
быть не может. Все зависит 
от спроса и предложения. О 
цене' вы сами договаривае
тесь с клиентом. Контроли
рующие органы могут про
верить у вас только каналы 
поступления материалов. 
Вам надо иметь все факту
ры, документы на приобре
тение товаров.

— И еще вопрос. Какой 
должен быть учет заказов? 
Я, к примеру, привезу кли
енту материалы, а он ска
жет: я передумал. Могу я 
брать задаток?

— Можете.
— Галина Николаевна, 

сколько стоит патент на так
си?

— 560 рублей на год.
— А если я за патент за

плачу, могу я взять ссуду?
— Можете. Берите реше

ние райисполкома и идите в 
Жилсоцбанк.

•— Кожевниково на ли
нии. Вас беспокоит предсе
датель кооператива «Заря» 
Чернецкий Эдуард Франце
вич. Нам нужна консульта
ция о договорных ценах. Мы 
в сентябре делали молниеот
воды из вторичного сырья 
по заключенному с предпри
ятием договору. Работа сде
лана с оценкой «хорошо». В 
договоре была указана цена, 
а предприятие отказывается 
столько платить. хотят — 
по прейскуранту.

— Вы сами устанавливае
те цену, независимо от того, 
организация это или «част
ник». На этот счет есть спе
циальное постановление Со
вета Министров СССР от
5 февраля 1987 года «О
создании кооперативов по
производству товаров народ
ного потребления».

— Мы подали в суд, а 
суд тоже колеблется...

— Мы разберемся с этим 
случаем.

— Типсин вас беспокоит. 
Скажите, пожалуйста, а где 
брать патент?

— В райисполкоме, по
месту жительства. Обра
щайтесь с заявлением,

— Вас беспокоит томичка. 
На вещевом рынке продают 
шапки из норки по 400—500 
рублей. А где они берут 
мех?

— Может быть, растят 
зверей сами, может, имеют 
договоры с коопзверопромхо- 
зами — закон это не запре
щает, как и приобретение 
меха в магазине,

— А почему так дорого 
продают?

— Цену диктует спрос. Я
думаю так: если, на ваш
взгляд, за товар или услугу 
запрашивают слишком доро
го, не соглашайтесь, торгуй
тесь. Рынок есть рынок. Не 
договоритесь о снижении 
цены, ищите другого «инди- 
видуальщика». Не найдете, 
обращайтесь на предприятия 
бытового обслуживания. 
Единственный путь сниже
ния кооперативной цены — 
иметь этот товар в государ
ственной торговле. Послед
нее слово — за конкурен
цией именно со стороны го
сударственного сектора. 
Ймейте в виду, что цена 
«частника» на его товар 
складывается из целой цепи 
трудностей, связанных с по
лучением разрешения, добы
ванием сырья и оборудова
ния, утверждением права 
на существование, с преодо
лением конкуренции таких 
же. индивидуальщиков. Ведь 
теми же шапками сейчас

О чем свидетельствует «прямая линия»? 
Прежде всего—населению ие хватает рек
ламы. Жители Томска и районных центров 
хотят знать, Вде )чожно йолучить нужную ус
лугу, какие кооперативы существуют. Недо
статок рекламы испытывают и кооперативы 
— они нуждаются в сбыте своей продукции.

Налицо — правовая неосведомленность

-ПОДВЕДЕМ ИТОГИ

торгуют сотни людей. Ду
маю, можно оценить и их 
энтузиазм, мгновенную реак
цию на моду, потребности 
людей.

— Иван Павлович Петров 
вас беспокоит. Скажите, ма
териалы можно приобретать 
до получения патента?

— Можно.
— А на какой срок выда

ется патент?
— От трех месяцев до го

да. Но, кто серьезно хочет 
заняться делом, обычно бе
рет на год, потому что в 
первые месяцы много време
ни уходит на организацион
ную работу.

— У меня вопросы к Ана
толию Александровичу Рап
пу. Скажите, является ли 
сбор даров природы индиви
дуальной трудовой деятель
ностью?

— Да.
— А нужен патент?

— Не нужен.
— А какие документы 

нужны при реализации этих 
това’ров?

— Справка, что вы сами
это вырастили или, если
это, скажем, орехи, справку 
о том, что вам разрешили их 
собрать.

Многих интересовало, где 
брать сырье и материалы 
для производства товаров
народного потребления, ре
монта и т.д.

— В магазинах, в органи- 
зация'х Госснаба, управлении 
снабжения и сбыта. Но две 
последние организации, как 
правило, работают с коопе
ративами, а не с индивиду- 
альщиками.

— Анатолий Александро
вич. мы собираемся открыть 
кооператив по ремонту ав
томобильных двигателей. С 
чего начать?

— Обратитесь с заявле
нием в райисполком по ме
сту жительства, где его дол
жны рассмотреть в течение 
20 дней. А что уже вы 
предприняли?

— Нашли помещение, но 
оно требует ремонта. Нам 
дадут ссуду, помогут?

— Обязательно.
— Могу я поговорить с 

Делегодиной? Галина Нико
лаевна, какие правила от
числения процентов из дохо
дов кооператива в госбюд
жет?

— В первый год—2,5 — 3 
процента, во второй — 3.5 
процента, в третий — 10 
процентов от чистого дохо
да. А вы какой хотите соз
дать кооператив?

— По пошйву платьев из 
ситца. Кстати, как нам оце
нивать свою продукцию?

— Вы должны скалькули
ровать каждое изделие, 
спланировать прибыль и ве
сти строгий учет. Словом, 
освоить экономику своего 
предприятия. Желаю вам 
удачи.

— Анатолий Александро
вич, хочу вам пожаловаться. 
Недавно подвез меня «част
ник» на своем «Жигуленке» 
и потребовал в два раза 
больше. чем на обычном 
такси. Имеет он на это пра
во?

— Да, имеет. Есть разъ
яснение, что при исполь
зовании личной машины 
как такси плата берется по 
договоренности.

— Постарайтесь понять, 
что ввести административ
ный контроль за цена1ми на 
услуги или товары — дело 
самое простое, но вместе с 
тем и пагубное. Это приве
дет к бюрократической заор- 
ганизованности только заро
дившегося живого дела, ко
торое, подчеркиваю, основа
но на хозяйственной смекал
ке. Людей, желающих за
няться индивидуальной дея
тельностью, это просто от
пугнет. Высокие цены толь
ко от недостатка предложе
ния. Представьте, сегодня 
на улицах не десять личных 
машин с «шашечками», а 
сто. Конкуренция заставит 
их брать даже меньше, чем 
на такси. Я вас убедил?

— Вполне. Все действи
тельно не так просто, как 
кажется.

желающих создать кооперативы или занять
ся ивдивндуальиой трудовой деятельностью. 
Их яе Устраивают просто нормативные доку-' 
менты, они нуждаются в нх толковании. Соз- 
дать единую информационную службу было 
бы, наверное, уместно. Это во многом разгру
зит горисполком и райисполкомы, которые 
вьшуждевы заниматься разъясиевием.

В то же время при исполкомах, очевидно, 
пришла пора создать орган управления коопе
ративами. Их уже свыше 50, будет все боль
ше, и все ч>стрее ^геобходнмость дирижировать 
нх действиями.

Явно просматривается и такой вопрос. Мно
гие обладатели патента с удовольствием изго
тавливают те или иные изделия, но прода

вать их считают делом обременительным. 
Очевидно, следует открыть зеленую улицу 
торгово-закупочным кооперативам, выделясь 
места в магазине для Продажи изделий инди
видуальной трудовой деятельности.

Все острее проблема с выделением помеще
ний для кооперативов. Тут, видимо, стоит ид

ти двумя путями: решительней передавать
плохо используемые площади и всячески по
могать кооперативам в развитии их собствен
ных баз.

«Прямую линию» провели журналисты: 
Т. КОНДРАЦКАЯ, А. ТОРОПОВ, 

Н. ГУБСКАЯ.
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Перебирая свой архив, я 
обнаружила пакет с фото
графиями. Они были подаре
ны мне при последней встре
че Валентином Иванови
чем Прянишниковым, его 
другом Анатолием Серге
евичем Баховым и его же
ной Верой Ивановной (се
строй Прянишникова). Пос
ле долгих лет разлуки с 
городом детства и юности 
Томском они приезжали на 
встречу с друзьями, бывши
ми выпускниками ФЗУ.

Нет уже в живых Вален
тина Ивановича — первого 
руководителя кружка пла
неристов в Томске, первого 
парашютиста и летчика... 
(На снимке — первый са
молет, изготовленный их 
руками).

Однажды, будучи уже за
местителем командира пол
ка, Валентин Иванович на
блюдал, как тщетно пытает
ся солдат обработать деталь 
на токарном станке. Не вы
держав, он взял ее сам и 
отлично оправился с делом. 
Солдаты с восхищением 
смотрели на умелые руки 
своего командира. А Пря
нишников тогда и еще мно
жество раз с благодар
ностью вспоминал мастеров 
ФЗУ. С ним связано ув
лечение и авиамоделизмом, и 
планерным спортом. Здесь, 
в ФЗУ, при депо станции 
Томск-Н, он познакомился 
с Анатолием Баховым и его 
сестрой. Учились вместе 
три года и получили редкую 
в ту пору специальность

СОХРАНИТЬ
ПОТОМКОВ

Вряд ли найдется я нашей области хоть (одно предприя
тие, где не работают бывшие воспитанники школ Ф ЗУ, 
профтехучилищ. С путевками этих учебных заведений вы
шло в жизнь множество замечательных людей, В их числе 
Герой Советского Союза Иван Черных, многие военачаль
ники, руководители предприятий и строек, видные партий
ные и советские работники.

слесаря - электромехани -
ка. А кроме того, их нау
чили кузнечному, токарно
му и плотницкому делу. С 
глубокой благодарностью и 
теплотой говорили они о 
том, что в ФЗУ им дали не 
только профессиональную 
подготовку, но многое сде
лали для воспитания из них 
активных граждан. Участие 
в отрядах «Легкая кавале
рия», концерты художест
венной самодеятельности, 
оборонные кружки, бригады 
по оказанию помощи в рас
ширении и реконструкции 
лесоперевалочного комбина
та, занятия спортом...

В конце 1932 года Анато
лия Сергеевича Бахова при
звали в армию. Знания, по
лученные им в школе ФЗУ, 
оказались настолько значи

тельными, что ему поручи
ли проводить занятия в сво
ем взводе по электро- и ра
диотехнике. В войну готовил 
специалистов для фронта, в 
том числе и радиодесантни
ков. Уволился из армии в 
звании полковника. Защи
тил докторскую диссерта
цию, много лет работал про- 
(^ессором Дипломатической 
академии МИД СССР.

У ветерана партии и тру
да К. Н. Черепанова, свя
завшего всю свою жизнь с же
лезнодорожным транспортом, 
сохранилась фотография 
первого вьшуска этой шко
лы ФЗУ в 1926 году. Вотс 
такой надписью на обрат
ной стороне: «Слева напра
во в первом ряду: В. Турла- 
ков — погиб на фронте: 
Л. Бездряков—52 года про

работал в депо станции 
Томск-П слесарем — умер; 
второй ряд: Н. Худяков—
полковник Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
СССР, жив; В. Кузьменых, 
работал инспектором Народ
ного комиссариата путей со
общения — умер: И. Гала
нин—работал директором 
школы, репрессирован в 
1937 году: К. Эрш—судьба 
неизвестна; В. Мягких, ра
ботал заместителем и на
чальником паровозного де
по — жив. Третий ряд:
В. Сологуб—30 лет работал 
столяром в депо: А. Мала
хов—был техником на за
воде имени Вахрушева: 
В. Солодовников — рабртал 
заместителем начальника по 
кадрам Томской железной 
дороги—погиб на фронте;

К. Черепанов—ушел на пен- 
сикх по болезни в 1965 го
ду с должности директора 
автокомбината: С. Патру
шев—-50 лет работал слеса
рем в депо — умер:
А. Матвеев — работал ин
женером в Кузбассе — 
умер*.

В судьбе этих 13 маль
чишек и их директора, за
печатленных фотообъекти
вом, как в капле воды от
разилась судьба многих.

Много лет назад, работая 
над книгой «Мы — подшип- 
никовцы*, я познакомилась 
с выпускниками СПТУ № 2, 
эвакуированными в Томск 
из городов Украины. Мно
гие из них еще трудятся на 
ГПЗ-5. Сколько интересного 
могут рассказать они, какие 
ценные для истории у них 
имеются письма, фотогра
фии, другие памятные вехи 
минувших лет.

Почти 90 лет первому в 
Томске училищу № 1. Вы
пускники его — основатели 
трудовых династий на мно
гих фабриках и заводах.

Память о них поможет 
воспитанию у учащихся 
профтехучилищ чувства гор
дости за свою принадлеж
ность к рабочему классу, 
будет способствовать проф
ориентации школьников.

Мысль об этом привела 
меня к начальнику област

ного управления профтех
образования В. С. Сизову.

— Мы занимаемся созда
нием музея истории разви
тия профтехобразования 
Томской области, — . сказал 
он. — Наконец-то появи
лась возможность выде
лить помещение для этого. 
«Химстрой* построил пре
красное здание для своего 
базового училища. В даль
нейшем будет создан комп
лекс из учебных помещений 
мастерских, общежития.

— Каким вы представ
ляете себе музей?

— В его экспозиции каж
дому училищу, а их в обла
сти 48, будет предоставлено 
место. Кроме того, здесь 
же будут экспонаты техниче
ского и другого творчества 
учащихся. Мы приступили к 
сбору фотографий, воспоми
наний, писем с фронта. Соз
дан штаб музея, создаются 
группы поиска во всех учи
лищах. Руководит работой 
по созданию музея совет 
ветеранов при управлении. 
В состав его входит 18 че
ловек, в том числе 14 из 
училищ области. Руководит 
советом' Б. ,в. Черников. 
Надеюсь, что, прочитав о 
создании музея, наши быв
шие воспитанники и работни
ки помогут, нам в сборе 
экспонатов.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Новая книга

СОВРЕМЕИННК- 
ВВ ВЕСЬ РОСТ

Новосибирское книжное 
издательство вьшустило кни
гу Евгения Соломенно «Рас
пахни окно в Октябрь*. Ав
тор — собственный коррес
пондент «Правды* по Ново
сибирской и Томской облас
тям—делится своими бога
тыми наблюдениями, рису
ет портреты людей, встре
тившихся ему на пути жур
налистского поиска, раз
мышляет о конкретных си
туациях. И за всем этим 
встает страна, ее радости и 
тревоги, успехи и труднос
ти, просматривается нераз
рывная связь нашего сегод
ня с десятью днями в октяб
ре семнадцатого, которые 
не только потрясли мир, но 
и на все последующее вре
мя во многом определили 
ход мировой истории.

Евгений Соломенно не
даром назвал свою книгу 
«Распахни окно в Октябрь». 
Связь времен прослежива
ется им не примитивно пря
молинейно. Автор ищет и 
находит в дне сегодняшнем 
настоящих людей Октяб
ря—будь то среднеазиат
ский нефтяник, сельский 
умелец-мастер или энтузи
аст научного поиска.

Вот действующие лица од
ного только очерка «После
дам ушедших караванов*: 
бригадир бульдозеристов Вя
чеслав С.магин, каракумский 
водитель Ата-ага, директор 
совхоза «Ербент* Союн Ора- 
здурдыев и... миражи, даже 
само Время, Это помогает 
автору свободно лепить па
нораму трудового подвига 
тех, кто несет в пустыню 
воду, а следовательно, 
жизнь, культуру и расцвет. 
Можно по-разному относить
ся к деятельности мелиора
торов, но непосредственные 
участники преобразования 
Кара-Кумов заслуживают 
самого высокого уважения.

...Вот «Эдисон из Мохна
того Лога» из очерка того 
же названия—дед Пантелей 
Босевский «в кургузых ва
ленках и потрепанном тре
ухе», с картофельного ого

рода которого... «умчалась 
в изумленное небо косми
ческая ракета». На ее борту 
химическим карандашом бы
ла вьгеедена надпись: «Мох
натый Лог—созвездие Аль
фа Центавра». Колоритны
ми, широкими штрихами ри
сует автор портрет совре
менного деда-всеведа. Пан
телей действительно может 
если не все, то очень мно
гое. У него всюду «придум
ки»—плуги безотвальный и 
отвальный, огромное коли
чество других «самомыс- 
ленных» инструментов — 
вплоть до гибрида ручной 
бороны с тяпкой и... старым 
велосипедом. Дедушка, пра
во же, не хвастается, когда 
заявляет: «Скажи мне черта 
с рогами—и то выдумаю*. 
Характер цельный, воисти
ну сибирский, проявившийся, 
в частности, и в годы вой
ны, откуда Пантелей принес 
девять медалей, три ране
ния и одну контузию. И ве
ришь автору, когда он на
зывает умельца из сибир
ской глубинки не только 
патриотом. но и поэтом. 
Разве не поэтическое вооб
ражение подсказало деду 
Пантелею создать железную 
жар-птицу, чтобы радовала 
она односельчан и приез
жих?

Поэзией наших северных 
рек, просторами Среднего 
Приобья овеян очерк «Рейс 
от пристани «Детство», 
главный герой которого вот 
уже много лет стоит на ка
питанском мостике парома 
на Новосибирском водохра
нилище. Весь путь-то этого 
судна—девять миль. А трудо
вой путь Виктора Михайло
вича Претцера начинался на 
наше.м севере, в Усть-Чулы- 
ме. Там. «лицом к Чулы
му» и чувствуя за спиной 
Обь, формировался его 
«водоплавающий» характер, 
там накручены его первые 
водные километры, по кото
рым Претцер «пятнадцать 
раз Магеллана обставил*. 
Со страниц очерка встают 
хорошо знакомые всем то

мичам старшего поколения 
теплоходы и пароходы 
«^Кузьма Минин», «Дмитрий 
Пожарский», «Товарищ*... 
Встает романтика тех лет— 
лет, в которые начиналась 
сегодняшняя трудовая Обь. 
начиналась наша нефть, 
большой лес Западной Сиби
ри...

Этой романтикой тру
довых свершений на не 
слишком ласковой сибирской 
земле проникнуты очерки 
«Несколько фотографий из 
семейного альбома» — о 
строителях Новосибирского 
метро, «сны о зеленом дож
де», о тех. кто растит хлеб в 
Кулунде, издавна считав
шейся зоной рискованного 
земледелия; «Хлеб наш на
сущный»—о мастере-хлебо- 
пеке Валентине Петровне 
Ковалевой; «Летописец» — 
о воине и хлеборобе Якове 
Степановиче Рахманове. 
Можно, конечно, говорить, 
что Евгению Соломенно вез
ло на интересных, обаятель
ных и добрых людей. Но это 
не так. Каждый день он на
стойчиво ищет их, и лучшие 
очерки книги — результат 
повседневного и неутомимо
го журналистского поиска.

Не просто добротных, но 
по-настоящему хороших очер
ков в книге много, и рас
сказать о каждом в преде
лах небольшой рецензии 
просто невозможно. Но об од
ном все-таки хочется упомя
нуть отдельно. Это очерк 
«Вовка-амеоиканец*—о сот
руднике академика А. П. Ок
ладникова Владимире Михай
ловиче Наделяеве. Какая 
удивительная биография у 
этого, казалось бы, каби
нетного человекагученого. 
изучавшего звуковой строй 
языков и диалектов Сибири! 
Один из первых пионеров 
Нерчинска, учитель в тай
мырской школе—в те годы, 
когда учителей там практи
чески не было, ставший ру
ководителем далекого север
ного сельского Совета, сде
лавшийся в силу необходи
мости не только учителем, 
но и нянькой, печником, хле
бопеком и даже портным! 
Были в его биографии и 
Ленинград, н война, и блока
да. И организация первой в 
Сибири фонетической лабо
ратории. И всю жизнь была 
работа. Ученики Наделяева 
оаботают сейчас в Улан- 
Удэ, Якутске, Горно-Алтай
ске. Барнауле. Томске. В 
телеграммах и письмах его 
именовали профессором. А 
сам Владимир Михайлович 
не собрался защитить даже 
кандидатскую. Все было не
когда...

Так в разных очерках, 
высвечивая различные гра
ни человеческой души, Ев- 

, гений Соломенно рисует 
коллективный портрет на
шего современника—чело
века неуемной души, щед
рого на замыслы и сверще- 
ния. Каждая встреча с та
ким человеком, в том числе и 
на страницах книги, обога
щает.
' Правда, не все очерки, 
представленные в книге, 
одинаково хороши. _ Есть и 
такие, что газетчики при
выкли называть проходны
ми. Торопливым, поверх
ностным кажется репортаж- 
ное описание последствий 
страшного землетрясения в 
Кум-Дате («В эпицентре бе
ды, или Повесть о чужой бо
ли»), Мелькает много имен, 
читатель просто не в состоя
нии их зафиксировать. Так же 
«через запятые» рассказаны 
автором история сибирской 
Целины («Бессонная Колы
белька»). Большего анали
за хотелось бы увидеть в 
рассказе о такой творческой 
личности, как народный ху
дожник СССР Иззат Клы- 
чев. Автор пшпет: «Карти
на. Холст. Загрунтованная 
грубая ткань — молчащая, 
неживая». Так и ждешь, что 
раскроются эти скобки, но 
нет—дальше рассказ об об
щественной деятельности 
Клычева. Она интересна са
ма по себе, но ведь это еще 
не творчество.

Есть на страницах книги 
и откровенные красивости— 
вечная беда нашего журна
листского пера. «Девчонка с 
красивым именем Осень вы
бежала на сопку я раскра
сила ее в желтое* («Краси
вый человек с медной че
канки*). «Но белую соль в 

, его голову заплеснула не 
морская волна. Седым он 
стал еще до того, как впер
вые вступил на палубу» 
(«Офицерский вальс*).

Впрочем, это все частнос
ти. Конечно, проявив боль
ше требовательности к се
бе, «почистив» книгу, мож
но было избежать многого, 
за что сейчас цепляется 
профессиональный глаз. Ду
мается, однако, что книгу 
Евгения Соломенно с удо
вольствием прочтут и колле
ги-журналисты, и самый 
широкий круг читателей.

Остается сказать, что 
книга прекрасно издана Но
восибирским книжным изда
тельством (редактор Т. А. 
Фролова, оформление ху
дожника Е. Ф. Зайцева).

Б. БЕРЕЖКОВ.

Театр
ДРАМЫ

28 февраля. «Золотой снег»
—  12, 14. «Две стрелы» —  19.

ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ
28 февраля. «Я н вам при- 

ду!..» —  19.
КУКОЛ

28 февраля. «Было или не 
было» (часть 11) — 1 9 ,

Дворец зрелищ 
и спорта

28 февраля. «Крии дельфи
на» —  18.

29 февраля. «Одиночное пла
вание» — 19.

ВИДЕОТЕКА
28 февраля. Мультфильм 

«Корабль - призрак», «Лимо
надный Джо» —  12. 14, 16. 18,20.

29 февраля. Мультфильм 
«Корабль - призрак» —  Ю-20,
15-50, 17. «Лимонадный Джо»
-  12, 14. 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 февраля. «Разорванный 

круг» _  11-40, 14. 16-10, 18-20, 
21-40. Клуб выходного дня 
«Солнышко». Фильм «Посто- 
^нним вход воспрещен» —
9-40.

29 февраля. «Разорванный
сеансами11-40, 14. 16-10, 1J8-20. 20-40

состоятся встречи с творчес
кой группой студии

вмени М. ГОРЬКОГО
28—29 февраля. «Техас, Па

риж» (две серии) — 8-30, 11
13-30, 16. 18-30. 21. «Забавы' 
молодых» — 8-40. 10-20. 12
14 16-10, 18-10, 20-10, 22-10'.
«И  ничего больше» — 9 14
15- 40. ■ •

«ОКТЯБРЬ»
28—29 февраля. «Смысл жиз

ни» (две серии) — 9, 12. 15, 
18-10, 21. «Продавец лотерей
ных билетов» — 8-50 12-10
14, 16, 17-50. 19-40, 21-30. 

«HHOHEt»»
28—29 февраля. Мультфильм 

«Каи обезьянки обедали» —  
9, 10-40, 12-20. «С  чертями не 
ш утят»—  14. 15-40. «Праздник 
Нептуна» — 17-40, 19-40,21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
28—29 февраля. «Шанта

жист» — 9. 10-50, 12-40, 14-20,
16- 10, 18, 19-50, 21-30. «Джен 
Восьмернин —  «американец»—  
9, 12, 15, 18. 21.

«СИБИРЯК»
28 февраля. «Неуловимые 

мстители» — 9-20. «Сплошные 
неприятности с двойником» —
И. Ь2-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

29 февраля. «Неуловимые 
мстители» — 9-20. «Полет над 
гнездом иукушни» (две серии) 
— 11, 13-30. 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
28 февраля. Мультфильм

«Заячий хвост» — 13. Г5.
«Джеи Восьмернин —  «амери
канец» (две серии) — 18. 21.

29 февраля. «Сила любви» 
(две серии) — 18, 21.

' ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ШКОЛ 
И ПТУ!

Теплоэнергетический факультет Томского политехни
ческого института 1 марта, в 16 часов, в актовом зале 
главного корпуса ТПИ (пр. Ленина. 30) проводит 
«день открытых дверей».

С лекциями о новейших достижениях в использова
нии атомной тепловой энергии и в изучении явлений теп
ломассообмена в технологических процессах и установках, 
а также о важнейшей отрасли энергетического машино
строения и об универсальной специальности инженера- 
промтеплоэнергетика выступят декан факультета, заведу
ющие кафедрами и преподаватели. Будет продемонстри
рована работа тепловизора. Б заключение для жела
ющих будет организована дискотека. Подробную инфор
мацию о специальностях факультета можно получить в 
режиме диалога с ЭБМ в профцентре ТПИ Ц23-я ауд 
главного корпуса) каждую среду и пятницу, с .16 до 18 
часов. Справки по телефону 99-28-73..

Приемная комиссия.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! 
Приобретайте проездные 

билеты и абонементные та
лоны — это самый удобный 
вид оплаты за проезд. За
пас абонементов — наличие 
проездного билета — осво
бождает вас от заботы иметь 
разменную монету. Дл.Я: 
граждан г с ^ д а  продаются 
(проезд^1ые .билеты стоимс» 
стью:

автобус — 4 руб. 50 коп.; 
автобус — троллейбус— 
трамвай— 7 руб. 70 коп.; 
автобус — троллейбус —

 ̂ 7 руб. 15 коп.;

автобус — трамвай —) 
5 руб. 85 коп.

Льготные проездные биле
ты стоимостью для учащих
ся — 1 руб. 50 коп., для 
студентов — 2 ,руб. 50 коп. 
Абонементные талоны и 
проездные билеты можно 
приобрести в киосках «Союз
печати» и у водителей авто- 
бусцв нашего предариятия.

Томское пассажирское ав
тотранспортное предприятие 
№ 1.

Адрес: г,. Томск-50, ул. 
Трифонова. 23. Телефоны
2-20-67, 2-37-45.

ТВОРЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
Н О В О С И Б И Р Ц Е В

Б 1986. г. Новосибирская 
консерватория отметила свое 
тридцатилетие. Первый (и 
тогда единственный) сибир
ский музыкальный вуз в 
настоящее время является 
главным центром музыкаль
ного образования в Сибири. 
С первых дней своего суще
ствования консерватория 
стала интенсивно расти. 
Этому способствовал приезд 
в Новосибирск ряда видных 
музыкантов. Долгие годы ве
дут плодотворную педагоги
ческую работу пианисты про
фессора А. С. Барон, Б. И. 
Слонйм, 3. Ш. Тамаркина, 
М. С. Лебензон и другие. 
Всему миру известны моло
дые питомцы профессора ка
федры струнных инструмен
тов 3. Н. Брона — Вадим 
Репин й Максим Венгеров. 
Велик вклад в становление 
первой сибирской консерва
тории и в ее ньшешнюю дея
тельность профессора ка
федры оперного и симфони

ческого дирижирования, на
родного артиста республики 
А. М. Каца, более тридцати 
лет возглавляющего акаде^, 
мический симфонический ор-^ 
кестр Новосибирской фи
лармонии. Успешным было 
выступление молодых педа
гогов и студентов на между
народных конкурсах. Т. К. 
Бикис завоевал первую пре
мию на конкурсе им. Виана 
да Мотта в Лиссабоне. Из 
класса профессора А. М. Ка
ца получил путевку в жизнь 
лауреат Международного 
конкурса дирижеров фонда 
Герберта Караяна заслужен- 
ньШ деятель искусств Лат
вийской ССР В. Синайский.

28, 29 февраля в Малой 
кояцертшш зале филармо
нии томичи встретятся с 
лучшими студентами всех 
ясполинтельских факульте
тов к(Шсерватории.

М. СОБОЛЬ, 
художественный руиовода- 

тель филармонии.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

тура 10—15, в Томске 12—
14 градусов мороза.

29 февраля и 1 марта — 
облачно с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков. ветер юго-западный, \  
7 —12 метров в секунду.

Сегодня—облачное прояс- температура ночью 16—21, 
нениями, слабый снег, ве- при прояснениях до 30, днем 
тер юго-западный, 7—12 7—12, местами 17 градусов
метров в секунду, темпера- мороза.

Телевидение
в о с к р е с е н ь е , 28 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 _
Тираж «Спортлото». 9.15 — 
«Будильник». 9.45 — «Служу 
Советскому Союзу!» 10.45 —
«Утренняя почта». 11.Й5 — 
«Монологи хмурого человека». 
Документальный фильм. 11.40 
—«Музыкальный киоск». 12 10 
—«Сельский час». 13.10—«Здо-

- ровье». 13.55 — «В гостях у 
сказки». «Серебряная пряжа 
Каролины» («Таллинфильм», 
1985 год). 15.30 — Перестрой
ка: проблемы и решения. 17.00 
— Мультфильмы. 17.20—«Объ
ектив». 18.00 — Минуты по
эзии. 18.05 — Международная 
панорама. 18.50 — XV зимние 
Олимпийские игры. Фигурное 
катание. Женщины. 19.50 — 
«Нетерпение, или Как дела в 
кино?» Итоги киногода. 21.00— 
«Время». 21.35 — Концерт
X. Фелисиано (США). 22.30 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано

вись!» 8.20 — «Мамина шко
ла». 8.50 — Портреты. И. Пу
щин. 9.50 — Социология: воп
росы и комментарии. 10.3(V
— XV зимние Олимпийские) .
игры. Лыжный спорт. 11.55— 
«Вели вам за...» 12.40 — XV
Зи)яние Олимпийские игры. 
Вобслей. 13.25 — Об исполни- 
тельском искусстве. Передача 
4-я. 14.25 —«Играй, гармонь!» 
Передача 2-я. 15.35 — «Лесные 
фиалки». Художественный
фильм. 17.05 — «Медвежье...
что дальше?». Документальный 
фильм. 17.25 — «Разбудите 
Мухина». Художественный
фильм. 18.45 — Концерт. 19.40
— «Интеграция — шаг в бу
дущее». Документальный
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Ри
сунки Достоевского». Научно- 
популярный фильм. 20.40 — 
«Радуга» (Ирландия). 21.00 — 
«Время». 21.35 — XV зимние 
Олимпийские игры. Хоккей. 
Матч команд финальной груп
пы. 2-й и 3-й периоды.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

m m i i i n m n i i i

Томское бюро |п)чешествий |и экскурсий предлагает 
совершить путешествие )йэ следующим маршрутам:

РИГА — пансионат «Цикл» — со 2 по J5 марта, 
стоимость путевки — 301 руб.

СОЧИ — с, 22 марта по 3 апреля, с 26 апреля по 8 
мая, стоимость путевки — 332 руб.

КАЛИНИНГРАД -  ТАУРАГЕ -  КЛАЙПЕДА -  
с 5 по 22 марта, стоимость путевки — 381 руб.

ЯЛТА'— с 21 марта по 2 апреля, стоимость путевки 
— 295

АДЛЕР (гостиница) — с 12 марта по 2 апреля, сто
имость путевки — _369 руб.

[ЛЕР —AДJ С 23 апреля по 14 мая, стоимость путевки

марта по 6 апреля, стоимость пу-

с 24 по 30 апреля, стоимость путевки-

— 415 руб.
МОСКВА — с '21 по 25 марта, 20 марта цо 3 апре

ля, стоимость путевки —' 238 руб.
ВЛАДИВОСТОК (т/б «Тихий океан») — с 4 по 10 

марта, с 1 по 7 апреля, стоимость путевки — 288 руб.
АЛМАЬАТА 1—с 6 по! 12 марта, с 11 по 17 апреля, 

стоимость путевки — 166 руб.
ТБИЛИСИ — с 31 марта 

тевки — 288 руб.
МАРГИЛАН (Фергана) — с 11 по 17 апреля, стои

мость путевки — 180 руб.
КИШИНЕВ — с 17 по 23 апреля, стоимость путевки

— 230 руб.
БУЗСАРА — с 17 по .23 апреля, стоимость путевки

— 185 руб.
ЕРЕВАН

280 руб.
ДУШАНБЕ — с 20 апреля по 6 мая, стоимость пу

тевки — 107 руб.
ОДЕССА — с 28 апреля по 14 мая, стоимость путев

ки — 314 руб.
КАЛИНИНГРАД — ЦАНЕВЕЖИС — с 3 по 17 ап

реля, стоимость путевки — 353 руб.
БРЕСТ — МИНСК — со 2 по 10 апреля, стоимость 

путевки — 232 руб.
ШЯУЛЯЯ — ПАЛАНГА — с 8 по 22 апреля, стои

мость путевки — 350 руб.
СЕВАСТОПОЛЬ — с 10 по 21 

путевки — 296 руб.
В стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслуживание. 
Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина 59. Тел. 3-14-21.

апреля, стоимость

п ':

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей младшего нау^ого 
сотрудника (без степени) 
научно - исследовательской 
лаборатории радиациояного

материаловедения факульте
та автоматики и электроме
ханики.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление с приложением 
соответствующих докумен
тов направлять на имя рек
тора института по адресу; 
634004, Томск, пр. Ленина 
30, ТПИ.

Правление областной ор
ганизации общества «Зна
ние», партийная и профсо
юзная организации выра
жают иенреннее соболезно
вание референту А. С. Вик- 
баеву по поводу смерти 
отца

БИКВАЕВА 
Сергея Петроаича,

последовавшей после тяже
лой болезни.

Детская больница № 1 
выражает глубокое собо
лезнование заведующему 
поликлиническим отдел« ии- 
ем № 2 П. Д. Авдогпи,|у по 
поводу смерти MaTepii 

АВДОШИНОЙ 
Елены Федоровны.

Администрация, партий
ное бюро, профсоюзный ко
митет с прискорбием изве
щают о смерти старейше
го работника завода

ШМУЯЛОВИЧА 
Гавриила Матвеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким покойного.

Коллектив института 
«Теплоэлектропроект» вы
ражает глубокое соболезно. 
аание главному технологу 
Е. П. Новиковой по поводу 
смерти отца

ЩУКИНА
Петра Терентьевича.
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